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FECHA: DICIEMBRE 15 DE 2015 

O C H O      C O L U M N A S / P R I M E R A S      P L A N A S 

 “Pretendían linchar a 6 sospechosos” 

 
“Restan 14 días: sin registro de independientes” 

 “Pobres e ilusos, los que critican al SNTE: Sinuhé” 

 “HIDALGO, PRIMER LUGAR EN EVALUACIÓN MAGISTERIAL: FOR” 

 
“Pide Segobh civilidad a los partidos” 

 
“Renuncia Cornejo al PRD ¿Éxodo masivo?” 

 
“Refrenda Olvera apoyo a trabajadores de educación” 

 
“HOY ARRANCA PROCESO ELECTORAL” 

 
“Reconoce Olvera labor de personal del SNTE” 

 
“Fiscal de FEPADE pidió reservar sus declaraciones” 

 
“Reciben diputados regalazo millonario” 

 “Senado: aplacen en el DF multas de tránsito; demanda 60 días de prórroga” 

 
“Firme respeto del Ejército a derechos humano: Osorio” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Instalarán Consejo General para las elecciones de 2016: Este día se instalará el Consejo General del Instituto 
Estatal Electoral (IEE) para el proceso electoral local de las elecciones ordinarias 2015-2016, así como el nuevo pleno del 

Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH). Con ello, arrancará formalmente el proceso electoral para la renovación de la 

gubernatura, las 30 diputaciones locales y 84 ayuntamientos en el estado de Hidalgo, que tendrá lugar el próximo 5 de junio 
de 2016. A la par también se aprobará el calendario de actividades electoral y las convocatorias a la gubernatura del estado, 

la de diputadas y diputados, así como la de los ayuntamientos para el proceso del próximo año. Entre las fechas principales 
para la organización de los comicios se encuentra el 17 de enero, día límite para la conformación de una coalición entre 

partidos políticos. Las precampañas para la postulación de candidatos a la gubernatura se realizarán del 18 de enero al 27 de 
febrero de 2016. Una vez seleccionado al candidato del partido o coalición, el periodo de registro de la candidatura sería del 

24 al 28 de marzo. En el caso de las candidaturas a diputados locales, las precampañas se llevarán a cabo del 19 de enero al 

27 de febrero. Al igual que las candidaturas a la gubernatura, para diputados locales el registro se dará en la misma fecha. 
Finalmente, las precampañas para las planillas de ayuntamientos tendrán lugar del 20 de febrero al 16 de marzo de 2016, es 

decir, durarán 26 días. El periodo de registro se prevé del 11 al 16 de abril de 2016. En cuanto al TEEH, el pasado jueves el 
Senado de la República eligió a Manuel Alberto Cruz Martínez, María Luisa Oviedo Quezada, Mónica Patricia Mixtega Trejo, 

Javier Ramiro Lara Salinas y a Jesús Raciel García Ramírez como nuevos magistrados electorales en el estado, quienes este 

día se instalarán formalmente. (José Antonio Alcaraz, página 05) 
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Criterio-Aún no hay aspirantes independientes: IEE: A 14 días de que culmine el periodo para que los ciudadanos que 
aspiren a una candidatura independiente para la gubernatura en la elección de 2016 manifiesten sus intenciones, ningún 

aspirante ha formalizado sus intenciones.  Así lo confirmó el consejero del Instituto Estatal Electoral (IEE), Salvador Domingo 
Franco Assad, quien explicó que el plazo para cumplir los primeros tres requisitos para quienes aspiren a contender por esta 

vía, por el cargo de gobernador, expira el próximo 29 de diciembre. “Aún no ha manifestado su intención ninguna persona 

ante el Instituto Estatal Electoral para efectos de pretender la candidatura independiente, todavía no tenemos a nadie”. 
Expuso que mientras el plazo para las candidaturas independientes vence el 29 de diciembre, para el caso de diputados y 

alcaldías, el periodo culmina en enero y febrero, respectivamente. “El 29 de diciembre expira para quienes tengan la intención 
de participar al cargo de gobernador como independientes; todavía tenemos hasta enero para candidatos a diputados o 

diputadas y hasta febrero para quienes aspiren a presidentes o presidentas municipales”, comentó. Según el funcionario, 

hasta el último minuto del 29 de diciembre que “quizá pudiéramos encontrar alguna persona que cumpliera con los requisitos 
iníciales, que son nada más la constitución de su asociación civil, su cuenta bancaria y su registro en hacienda”. Después, 

añadió, los aspirantes recabarán las firmas. “Tendríamos que hablar de tres por ciento del padrón electoral de todo el estado 
y no sólo concentrado en una parte de la geografía estatal, sino que tendrían que ser poco más de la mitad de los 

municipios”. En el caso de los candidatos a diputados o ayuntamientos, el porcentaje de firmas es el mismo, pero el número 
disminuye. Ejemplificó que en casos como Pachuca, se requerirán de 3 mil firmas, pero hay municipios donde con poco más 

de 60 se avalaría una candidatura independiente.  (Emmanuel Rincón, página 05) 

Milenio-Fungirán investigadores de UPP como asesores técnicos del IEEH: Investigadores de la Universidad 
Politécnica de Pachuca rindieron protesta como integrantes del Comité Técnico Asesor del Programa de Resultados Electorales 

Preliminares (PREP) para la contienda electoral del próximo año; lo anterior, durante la tercera sesión extraordinaria de 

diciembre del Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH). Se trata de cinco especialistas en Tecnologías 
de la Información y Comunicaciones, quienes coadyuvarán específica mente con el mecanismo de información electoral que 

provee los resultados preliminares que se reciben de las casillas de votación en los procesos electorales. De acuerdo con los 
lineamientos del PREP, el IEEH debe auxiliarse de un comité técnico asesor que entre sus atribuciones brindará asesoría 

técnica, realizará análisis, estudios y propuestas; así como asesoraría en trabajos referentes a las TIC; por tal motivo, y 
gracias ala vinculación entre el IEEH y la UPP, el Instituto designó a José Manuel Moreno Vera, Alicia Ortiz Montes, Daniel 

Robles Camarillo y Marco Antonio García Márquez, quienes tomaron protesta y realizaron la sesión de instalación de dicho 

comité. Por su parte, la Consejera Presidenta del órgano electoral, Guillermina Vázquez Benítez, una vez tomado protesta a 
los integrantes del comité, agradeció al Rector y al cuerpo de investigación su disponibilidad para coadyuvar con este órgano 

electoral. Al respecto, el rector de la UPP, Sergio Alejandro Arteaga Carreño, expresó que esta casa de estudios es una 
institución que sirve a la sociedad en varios ámbitos. "Es un reto aportar a un programa de resultados preliminares que ha 

recibido galardones y ha sido catalogado como el mejor a nivel nacional", resaltó.   

 (Redacción, página 07) 
Plaza Juárez-Investigadores de UPP, serán parte del PREP: (Redacción, página 12A) 

Crónica-Perfeccionan IEEH e INE el convenio para proceso 2016: Afinan últimos detalles para que el Instituto 

Nacional Electoral (INE) e Instituto Estatal Electoral (IEEH) firmen convenio de colaboración, el próximo 16 de diciembre, para 
actividades y presupuesto que ejercerá cada organismo en los comicios 2016. Pormenorizarán anexos técnicos y financieros 

respecto al proceso electoral para elegir gobernador, diputados locales e integrantes de ayuntamientos. A partir de las nuevas 
disposiciones en materia electoral, detallarán facultades del INE: capacitación y designación de funcionarios de casillas, 

fiscalización de precandidatos y candidatos, distribución de espacios en radio y televisión, padrón y emisión de listados. Cabe 
mencionar que el INE ejercerá una partida presupuestal de 40 millones de pesos para efectuar todas sus actividades. (Rosa 

Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Descarta IEE conflictos sociales, por ahora: Tras las reformas que empataron elecciones, y luego 
del cambio de consejeros y estructura de la autoridad electoral local, hoy arranca proceso trascendental para la vida política 

de Hidalgo; concluirá el 5 de junio con las elecciones de gobernador, diputados locales y 84 presidentes municipales. Ante 

este panorama el IEE, que instalará este día su consejo general para ventilar la organización de los comicios, mantendrá 
comunicación con gobierno del estado con la finalidad de prever cualquier conflicto social que pudiera trastocar el proceso. 

Guillermina Vázquez Benítez, consejera presidenta, indicó que hasta el momento el ambiente en la entidad es de tranquilidad, 
sin embargo apuntó que hay situaciones que no pueden controlarse. “Cada una de las elecciones cambia, lo que podría ser un 

punto rojo resulta que en siguientes comicios es otro. Entonces, habremos de estar atentos y con mucha comunicación con 
gobierno del estado para prever estas situaciones. Todos vamos en el mismo sentido.” Hace tres meses los actuales 
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consejeros tomaron protesta, luego del proceso de renovación que apuntaló el Instituto Nacional Electoral (INE), y ya 
enfrentan su primera encomienda al organizar la megaelección 2016. Vázquez Benítez aseguró que están enterados de lo que 

pasa en todas las áreas del instituto, de lo que ayuda y fortalece. “Aprendemos unos de otros, nos preparamos, estamos 
atentos. Cualquiera de mis compañeros puede dar el panorama general de lo que se trabaja en el instituto”, apuntó durante 

entrevista con este diario. El consejo general del instituto, agregó, será espacio plural para que los partidos políticos expresen 

sus ideas y reiteró que el reto es coordinar los trabajos que desempeñarán IEE e INE. 
¿Cómo será la relación del IEE con los partidos políticos? 

Tendrá que ser la misma que hemos llevado con ellos durante tres meses, de mucho diálogo, consenso, respeto y total 
apertura para todos los temas que tengan que ver con el proceso electoral. 

¿El consejo general será espacio plural para los partidos? 

Por supuesto que sí. Tenemos mucho diálogo con los partidos políticos, no únicamente en sesiones de consejo, también hay 
reuniones de trabajo en las diferentes comisiones. Tienen espacios abiertos para manifestar sus dudas e inquietudes. 

¿Riesgo de que se judicialice el proceso electoral? 
No veo ese riesgo. No hay precedentes en estas elecciones, es la primera vez en el estado que se llevan a cabo tres 

votaciones juntas, pero estamos atentos y prevemos cualquier situación que se pudiera dar. 
¿Acusaciones de compra del voto, acarreo? 

Es impredecible todo lo que pueda haber en los procesos electorales. Ahora fortalecemos la estructura del instituto para darle 

cabal seguimiento a todas las situaciones. 
¿Está preparado el IEE ante posibles acusaciones entre partidos? 

No lo quisiera ver como guerra, son posturas, ideologías de las diferentes fuerzas políticas. 
¿Tras ser designados en septiembre, los consejeros electorales se han preparado? 

Cada uno atiende un área específica en las diferentes comisiones, sin embargo tenemos reuniones en colegiado. Estamos 

enterados de lo que pasa en todas las áreas, lo que nos ayuda y fortalece. 
Aprendemos unos de otros, nos preparamos, estamos atentos. Cualquiera de mis compañeros puede dar el panorama general 

de lo que se trabaja en el instituto. 
¿Qué tanto depende del instituto el éxito del proceso electoral? 

En gran parte depende de nosotros, pero también es una responsabilidad compartida con el INE. El reto es, que no se había 
visto en otras elecciones, lograr coordinación en los trabajos y las actividades que competen a cada instituto. 

¿Y los partidos? 

La tarea es el acompañamiento de todas las actividades del proceso, estar pendientes de cada una de ellas. Analizar todos los 
acuerdos que vamos aprobar y pronunciarse en puntos que consideren con especial atención. Esto es un trabajo de diálogo, 

colaboración porque a final de cuentas todos perseguimos el mismo objetivo que es llegar a una jornada electoral limpia y 
entregar buenos resultados a la ciudadanía. 

¿El recorte al anteproyecto de presupuesto afectará al IEE? 

No podría hablar exactamente de un recorte hasta no tener el anexo financiero en las manos y definir las partidas. Gobierno 
del estado y el Congreso están ciertos de que el proceso tiene que salir adelante con el presupuesto que se requiera, nada 

más. 
¿Cuánto fue el presupuesto que rescataron como parte del diálogo con gobierno? 

Tenemos que analizar esa cifra luego de tener el convenio de colaboración. Realmente en ese sentido ha ido la plática, que 

son partidas que no han sido definidas. 
¿Pese a ello está garantizado el éxito del proceso electoral? 

En eso estamos trabajando, hasta tener la definición de las cifras. 
¿Podría haber conflictos sociales que trastoquen el proceso electoral? 

Las elecciones son distintas, el contexto social es variable. Hay situaciones que no se pueden controlar, sin embargo estamos 
atentos. Prevalece la experiencia que en elecciones, sobre todo de ayuntamientos, hay mucha efervescencia en los 

municipios. En cada una de las elecciones cambia, lo que podría ser un punto rojo resulta que en siguientes comicios es otro. 

Entonces, habremos de estar atentos y con mucha comunicación con gobierno del estado para prever estas situaciones. 
Todos vamos en el mismo sentido. 

¿La efervescencia que menciona, podría afectar al proceso electoral? 
Estaremos preparados para que no sea de esa manera. Siempre se da y a final de cuentas la jornada electoral sale avante. 

¿Observa focos rojos en la entidad, conflictos sociales? 

Hasta ahora no tenemos identificados ninguno, veremos cómo se dan las cosas durante el proceso. 
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¿Los bloqueos en Ixmiquilpan? 
Estas situaciones tienen un fondo específico, habría que ver y analizar el impacto en la jornada electoral. 

¿El ambiente es de tranquilidad en la entidad? 
Hasta el momento sí. 

¿Los funcionarios electorales entrarán a todas las comunidades? 

Es importante precisar que los funcionarios de mesas directivas de casilla y supervisores están bajo la responsabilidad del 
INE. Tendremos que tener el acompañamiento puntual. Todo parece estar tranquilo.  (Víctor Valera, página 02) 

Capital Hidalgo-Por sentido común…  

 
Al toro, por los cuernos: “No hay tiempo que no llegue, ni plazo que no se cumpla”, repetía de vez en vez Eugenio Imaz, 

experimentado político que ocupó diferentes espacios en la administración pública hidalguense. Recuerdo los dichos 
populares, replicados por Imaz, una vez que el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) se instalará hoy en Consejo 

General y acompañado por el Instituto Nacional Electoral (INE), así como de los partidos políticos, dará el “banderazo” para la 
carrera democrática que tendrá como clímax el 5 de junio de 2016. Para Guillermina Benítez, consejera presidenta del IEEH, 

ésta será su primera vez como “árbitro” de una contienda que ha sido denominada como “la madre de todas las batallas”. El 

arranque, como han reconocido los consejeros del “disminuido” Instituto Estatal Electoral, no ha sido fácil, en parte por la 
innegable falta de experiencia, pues de procesos como el que hoy inicia no hay antecedentes. De entre las novedades para la 

elección local, destacan, entre otras cosas, las disposiciones de paridad de género y las candidaturas independientes de 
carácter local. En ésta, su primera vez, la joven Guillermina, deberá demostrar con temple, pero con apertura, que hay 

disposición en el IEEH por que se cumplan los más elementales principios democráticos, como son imparcialidad, pluralidad, 

tolerancia y respeto, entre algunos otros. En estos tiempos que ya llegaron, los partidos deben asumir responsablemente su 
tarea de promotores del voto, al llamar, en vez de inhibir que los electores cumplan con la obligación y el derecho de acudir a 

las urnas. Es decir, si todos los partidos postulan candidatos a gobernador, diputados locales y presidentes municipales, que 
privilegien las tareas democráticas que Hidalgo exige, las posibilidades de que el proceso electoral llegue a buen puerto serán 

mayores. No importa qué color gane y tampoco qué ideología se imponga, lo verdaderamente importante, será que la 
voluntad de las mayorías se refleje el próximo 5 de junio. 

 

(Edmundo Pineda, página 04) 

Capital Hidalgo-Hoy inicia proceso electoral: Hoy inicia el proceso electoral en el que se renovarán 84 presidencias 

municipales, 30 diputaciones locales y la gubernatura del estado. En sesión especial, este día, el Consejo General del Instituto 

Estatal Electoral (IEEH) se instalará para atender todo lo concerniente con el proceso electoral. Ahora con nuevas reglas, 
donde el Instituto Nacional Electoral (INE) tiene la facultad de capacitar a todas las personas que fungirán como funcionarios 

de casillas. Por su parte, el IEEH, además, deberá recibir el registro de todos los candidatos de los partidos y de candidatos 
independientes, dar seguimiento a las campañas y precampañas, realizar los cómputos de gobernador, ayuntamientos y dipu-

tados, entre otras actividades, tales como entregar las constancias de mayoría. En lo que respecta al calendario electoral, se 

destaca el próximo 17 de enero como fecha límite para solicitar registro de coaliciones para la elección de gobernador; 18 de 
enero en diputados locales y 19 de febrero en las 84 alcaldías. El IEE resolverá las solicitudes de registro de coaliciones para 

los tres cargos en los 10 días siguientes al registro. El plazo máximo es el 27 de enero en gobernador, 28 del mismo mes en 
diputados y 29 de febrero en alcaldías. El registro de candidaturas a gobernador y diputados locales está programado del 24 

al 28 de marzo. En ayuntamientos será del 11 al 16 de abril. Los servidores públicos que aspiren al cargo de gobernador 
deberán separarse de la administración a más tardar el 7 de marzo, misma fecha para los integrantes de los ayuntamientos y 

diputados que busquen puesto de elección popular. Cabe señalar que posterior a la sesión de instalación, se prevé que el 

Consejo General del IEEH apruebe la convocatoria para todos los puestos de representación popular que estén en juego. 
(Verónica Ángeles, página 07) 

Enlace en Hidalgo-Se instala Comisión de Debates Públicos en el IEEH; avalan participación: El Consejo General 

del Instituto Estatal Electoral (IEEH), con la finalidad de establecer el procedimiento y las bases para la organización, 
promoción y difusión de los debates públicos; en la tercera sesión extraordinaria se dio cuenta del acuerdo por el que fueron 

aprobados los lineamientos para la organización y realización de los debates entre las y los candidatos a cargos de elección 
popular en el estado. Esta comisión especial de debates estará integrada por los consejeros Salvador Domingo Franco Assad, 

presidente, Blanca Estela Tolentino Soto y Fabián Hernández García, integrantes, y como secretaria técnica Katy Marlén 
Aguilar Guerrero. Entre otras cosas, deberán sesionar por lo menos una vez al mes desde su creación y hasta que concluya el 
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proceso electoral, proponer fecha y lugar para la celebración del debate, remitir invitaciones a las y los candidatos, proponer 
al moderador o moderadora, los tiempos de intervención de las y los candidatos, proponer los temas, entre otras. El 

documento establece las reglas para la organización, celebración y supervisión y difusión de los debates públicos entre las y 
los candidatos al cargo de gobernador, promueve a través de los consejos distritales y municipales, la celebración de debates 

entre las y los candidatos a Diputados Locales y Presidentes Municipales según corresponda, coadyuva en el desarrollo de la 

vida democrática, difundiendo las diferentes alternativas de políticas públicas contenidas en las plataformas de los partidos 
políticos, coaliciones y de las y los candidatos independientes y garantiza que los debates se efectúen bajo los principios de 

certeza, imparcialidad, independencia, legalidad, máxima publicidad y objetividad. En la misma sesión, se reconoció la 
personalidad jurídica, derechos y prerrogativas; así como reconocer la acreditación ante este órgano electoral al Partido del 

Trabajo, por lo que se instaló formalmente a Hilario Martín Becerra Delgadillo como representante suplente. El consejo 

general también tomó protesta a Daniel Robles Camarrillo, Alicia Ortiz Montes, Marco Antonio García Márquez, José Manuel 
Fernando Moreno Vera del comité técnico asesor del programa de resultados electorales preliminares, leyó y aprobó los 

acuerdos de convenio de colaboración con la Subprocuraduría de Asuntos Electorales y el Instituto Estatal Electoral (IEE), en 
materia de prevención y atención de delitos electorales y fomento a la educación cívica. Se presentó y aprobó el proyecto 

propuesto por la presidencia de este instituto al pleno, con motivo delo resuelto por el pleno de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación identificada con clave 106/2015, que consistía en manifestar por escrito, bajo protesta de decir verdad: No haber 

participado dentro de un proceso interno de selección de candidatos de algún partido político, dentro de los dos procesos 

locales electorales inmediatos anteriores y que en el proceso actual aspiren a obtener una candidatura independiente. 
Asimismo, no podrán solicitar su registro como candidatos independientes, los ciudadanos que participen en algún 

procedimiento interno de selección de candidatos de algún partido político, dentro de los dos procesos locales electorales 
inmediatos anteriores y que en el proceso actual aspiren a obtener una candidatura independiente". La Comisión Permanente 

de Capacitación Electoral y Educación Cívica informó sobre la capacitación del Instituto a las y los ciudadanos  (Redacción, 

primera plana) 

El Institucional-Para promover el uso del lenguaje no sexista e incluyente, en documentos, en comunicación oficial escrita y 

visual, y en el reforzamiento de los buenos hábitos de la vida cotidiana del personal del Instituto Estatal Electoral (IEE); la 
Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana llevan a cabo el “Ta ller de 

lenguaje no sexista e incluyente”. El taller se llevará a cabo los días 9, 15 y 17 de este mes y pretende ser una herramienta 

práctica y sencilla dirigida a todo el personal de las diferentes áreas que integran al IEE, incluyendo a directores, consejeros y 
titulares de unidades técnicas, esto con la finalidad de arraigar estos instrumentos de la vida moderna en nuestro actuar 

habitual. En el arranche se contó con la presencia de la consejera presidenta Guillermina Vázquez Benítez, quien al respecto 
expresó que el Instituto es un órgano garante de la democracia que promueve valores como el respeto, participación, diálogo 

y tolerancia, por lo que no puede ser ajeno a las políticas que pretenden luchar por la no discriminación entre los seres 

humanos. (Redacción, página 03) 

Septinoticias-Inician las entrevistas a los 926 candidatos para Consejeras y Consejeros Distritales y 

Municipales:- Organiza-dos en tres mesas de trabajo integradas por dos consejeros cada una; este día inició el periodo de 

entrevistas a los 926 aspirantes que pretenden ocupar un lugar como consejeras o consejeros distritales y municipales. De 
acuerdo con la información referida por la dirección de Organización de este órgano electoral, se recibieron 207 solicitudes el 

pasado 01 de diciembre en las sedes establecidas en la convocatoria, mismas que fueron remitidas a la Secretaría Ejecutiva, 
quien a su vez integró un total de 926 expedientes que fue-ron revisados y verificados en coordinación con la Dirección 

Ejecutiva de Organización Electoral, con el objetivo de asegurar que los aspirantes cumplieran con los requisitos establecidos. 
En seguimiento a esta actividad, el pasado 07 de diciembre se publicó en el sitio web del Instituto Estatal, la lista de todas y 

todos los ciudadanos que cumplieron con los requisitos, para continuar con la etapa de las entrevistas. El calendario 

determinado para las entrevistas establece que del día 10 al próximo 22 los consejeros electorales Martha Alicia Hernández 
Hernández y Uriel Lugo Huerta integrarán la mesa uno, la mesa dos la integran los consejeros Blanca Estela Tolentino Soto y 

Fabián Hernández García, y Augusto Hernández Abogado y Salvador Domingo Franco Assad la mesa tres. Cada equipo de 
trabajo estará entrevistando de entre 28 a 37 solicitantes por día, haciendo mención especial que los días 11 y 15 no habrá 

entrevistas debido a las sesiones del consejo general ya programadas. Los grupos de trabajos, deberán realizar la valoración 

curricular de las 456 mujeres y 470 hombres, procurando la participación igualitaria y asegurar que los consejos se integren 
por gente altamente comprometida con el proceso electoral del 2016.Luego, el Consejo deberá sesionar el 30 de diciembre 

para llevar a cabo la aprobación de las y los integrantes de los consejos distritales y el 19 de enero del 2016 para aprobar a 
los municipales, los cuales comenzarán de inmediato sus responsabilidades. (Redacción, página web) 
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Plaza Juárez… 
 

Arranca proceso electoral 2015-2016; a pesar de que el calendario indica que hoy comienza el procesos electoral con miras a 
la renovación de los 84 Presidencias Municipales, el Congreso Local y el Gobierno del Estado, será hasta mañana cuando el 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo firme el convenio de colaboración con el Instituto Nacional Electoral (INE), mediante el 

cual se pondrá en claro la participación que tendrá cada organismo en las próximas elecciones. (Oscar Raúl Pérez Cabrera, 
página 2A) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-Abandona Cornejo al PRD por ir a Morena: Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) lleva “de tres a 

cuatro pasos más adelante” que otros partidos de izquierda en la lucha contra la desigualdad social, señaló Luciano Cornejo 
Barrera, quien ayer dejó el Partido de la Revolución Democrática (PRD) al no encontrar en él más cabida ni identificación. 

Fundadores del sol azteca en Hidalgo, en 1989, y militante desde hace 26 años, Cornejo aseguró que su salida no obedece a 
un “berrinche” o ir “en busca de una aventura”. “Me identifico más con el movimiento social y hoy Morena es más que un 

partido, es un fenómeno que me llena y me satisface más, donde creo que se dan más esas características de luchar por 
transformar al país, como que lleva tres o cuatro pasos más adelante”, expresó en conferencia de prensa. El diputado local 

presentó su renuncia al presidente de PRD estatal, J. Ramón Flores Reyes, al tiempo de enviar un mensaje a sus 

excompañeros: “Gracias por aguatarme tantos años, y les respeto su forma de pensar, pero por otro lado creo que vale la 
pena seguir soñando que tengamos un país igualitario donde la distribución de la riqueza sea mejor”. Cornejo Barrera fue en 

dos ocasiones presidente del PRD Hidalgo, alcalde de Tezontepec de Aldama, dos veces diputado local y una federal del sol 
azteca; además, dirigió la corriente Coalición de Organizaciones Democráticas Urbanas y Campesinas (Coduc), adherida al 

bloque de Nueva Izquierda (NI). Desde hace un año y medio, dijo el experredista, ya no se siente identificado con el sol 

azteca, por lo que decidió ir a apoyar a Andrés Manuel López Obrador, líder nacional de Morena. “Y me voy sin fracciones, sin 
complejos, sin tristezas”, indicó. Tras su salida y la de su familia del PRD, Cornejo no descartó que, por inercia, haya más 

renuncias. El legislador local adelantó que por el momento no se declarará diputado independiente o de Morena en el 
Congreso de Hidalgo, por lo que dialogará con Celestino Ábrego Escalante e Imelda Cuellar Cano, integrantes de la bancada 

perredista, para decidir si continúa respaldando al partido dentro del Poder Legislativo estatal. Según Cornejo, no va a Morena 
con la intención de obtener una candidatura en 2016. “Dios me libre de eso. No me voy para allá con esa intención. He tenido 

los cargos por circunstancias y mi ánimo no ha sido de ocupar los espacios”, sostuvo. (José Antonio Alcaraz, página 04) 

Milenio-Deja Luciano Cornejo al PRD y se une a Morena: (Nathali González, página 13) 
Crónica-Renuncia Cornejo al PRD tras 26 años de militancia: (Jocelyn Andrade, página 08) 

El Independiente-Renuncia Luciano al PRD; se va a Morena: (Víctor Valera, página 06) 
Capital Hidalgo9-Luciano Cornejo se va del PRD: (Verónica Ángeles, página 07) 

El Sol de Hidalgo-FINALMENTE Luciano RENUNCIÓ al PRD: (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Luciano Cornejo deja el PRD y se va a Morena: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 05A) 
Síntesis-Luciano Cornejo renuncia al PRD y anuncia su adhesión a Morena: (Jaime Arenalde, página 04) 

Uno más Uno-Renuncia Cornejo Barrera al PRD; se va a Morena: (Luis Roberto Reynoso, página 03) 

Criterio-Aceptan y critican la salida del perredista: El exsenador José Guadarrama Márquez, convocante del frente 

opositor, dijo que el diputado local Luciano Cornejo Barrera tiene sus razones para renunciar a su militancia en el Partido de 

la Revolución Democrática (PRD) después de 26 años; sin embargo, no hizo comentarios sobre si la salida afectará a su 
instituto político en la elección de 2016.  “En primera, Luciano es mi amigo y es un luchador social que marca las primeras 

tendencias y resultados para el PRD en Hidalgo, en Tezontepec de Aldama”, resaltó el también exsecretario general de 
Asuntos Electorales del Comité Ejecutivo Nacional del PRD. “Los partidos tienen una puerta de entrada y una de salida, es 

libre, y seguramente Luciano tiene sus razones, tiene su reflexión, es propietario de su determinación y ha tomado esa 

decisión en función, seguramente, de lo que ha reflexionado.  “Le deseo éxito, le deseo suerte a la trinchera que él vaya. Es 
un hombre de inquietudes permanentes y le deseo toda la suerte”, comentó.  En tanto, el senador Isidro Pedraza Chávez 

consideró que la renuncia de Cornejo Barrera al PRD no afectará la conformación del frente amplio opositor; sin embargo, 
dijo que su salida evidencia que “tiene otra motivación” u “otros fines” que no son la transición en el gobierno estatal.  “Todas 

las decisiones tienen una motivación. Yo desconozco el alcance de la motivación de Luciano, pero yo no quisiera pensar que 

obedece más a fines particulares, mezquinos, que a un interés político social más allá de lo que hoy peleamos”, indicó el líder 
de la Unión de la Fuerza Indígena y Campesina (UFIC).  Además, calificó de “cinismo” el que Cornejo continúe como 

integrante de la fracción parlamentaria del PRD en el Congreso local. (Axel Chávez, página 04) 
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Milenio-Pide crear un frente amplio opositor: (Fannia Cadena, página 13) 
Crónica-Frente opositor mantiene curso a lo  largo de las regiones: JGM: (Alberto Quintana, página 08) 

Capital Hidalgo-Contra la pobreza, pide Guadarrama crear frente opositor: (Verónica Ángeles, página 05) 
El Sol de Hidalgo-SIGUE Guadarrama PROMOVIENDO la INTEGRACIÓN de FRENTE opositor: (Redacción, Ojo: 

Política) 

Plaza Juárez-NECESARIA LA ALTERNANCIA EN HIDALGO, INSISTE GUADARRAMA: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, 
página 05A) 

Síntesis-Frente Opositor avanza fuete: J. Guadarrama: (Jaime Arenalde, página 04) 
Uno más Uno-Falta un gobierno innovador: JGM: (Redacción, página 03) 

Criterio-Vence plazo para panistas aspirantes: El Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Acción Nacional (PAN) 

confirmó que este 14 de diciembre venció el plazo para que los integrantes de comités municipales, nacionales o estatales, 
que estuvieran interesados en alguna candidatura para el proceso electoral de 2016, renunciaran a sus cargos o solicitaran 

licencia. Esto, debido a que los estatutos panistas establecen en el artículo 83 que los presidentes, secretarios generales, 
tesoreros o secretarios de comités nacionales, estatales o municipales “deberán renunciar o pedir licencia antes del inicio legal 

del proceso electoral correspondiente”, el cual arranca el próximo 15 de diciembre en el estado. Hasta el momento sólo el 

exdiputado federal Erick Marte Villanueva, quien se desempañaba como secretario de Acción de Gobierno, solicitó licencia de 
su cargo, aunque al cierre de esta edición se esperaba que más militantes hicieran lo mismo. (Redacción, página 05) 

Crónica-Autoriza PRI acuerdos para selección de sus aspirantes: Aprobó el Comité Ejecutivo Nacional del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) acuerdos por los que se sanciona la determinación adoptada por el Consejo Polí- tico Estatal 
para la selección de postulantes a los cargos de diputados locales y gobernador, respecto al proceso constitucional 2015-

2016. Luego de que el Consejo Político Estatal propuso los métodos de elección para aspirantes a gobernador y diputados 
locales, la cúpula federal avaló las propuestas, por tanto publicó los acuerdos para conocimiento de la militancia y dirigencia. 

Respecto a la contienda para legisladores locales por el principio de mayoría relativa, el Consejo Político determinó que los 
procedimientos electivos estatutarios que regirán la inscripción de aspirantes serán por convención de delegados en un 50 por 

ciento y el restante de distritos por postulación de candidatos, para procurar la paridad de género. Además el acuerdo 

menciona que la Comisión Estatal de Procesos Internos incluirá en la convocatoria la realización de una fase previa a fin de 
aplicar exámenes a todos los suspirantes, con ello demostrar su capacidad y experiencia para el cargo que pretenden. El 

acuerdo que refiere a la candidatura de gobernador menciona que el procedimiento seleccionado para la designación del 
aspirante será por convención de delegados. Actualmente el Consejo Político Estatal del Revolucionario Institucional elabora 

las respectivas convocatorias, mismas que publicará entre el 18 y 27 de enero de 2016. Respecto a la emisión de 

convocatorias para el proceso electoral de presidencias municipales, el órgano partidista tiene hasta el 20 de febrero, previo 
definir los métodos de designación, por tanto es necesario que sesione la Comisión Política Permanente hidalguense y 

autorice los mecanismos para esta contienda de ayuntamientos. Este 15 de diciembre inicia formalmente el proceso electoral 
concurrente en Hidalgo. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Independiente-Otorga PAN voto de confianza a IEE; sospecha de gobierno: Previo al inicio del proceso que 

renovará la gubernatura, diputados locales y 84 alcaldes, el Partido Acción Nacional (PAN) dio voto de confianza al Instituto 
Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), aunque desconfió del gobierno del estado. La autoridad electoral debe revisar propaganda 

y anuncios en radio y televisión de los partidos y sancionar aquellos que rebasen los topes de gastos de campaña, informó el 
secretario general panista Prisco Manuel Gutiérrez. “Seguramente el gobierno del estado intentará meter las manos en el 

proceso electoral, por lo que la invitación es que el gobernador no se comporte como el dirigente del partido en el poder. De 

hacerlo, el PAN lo denunciará.” El albiazul descartó conflicto que ponga en riesgo la elección, aunque consideró que conforme  
avance el proceso electoral podrían surgir confrontaciones en los municipios. “Esperamos que no se desborde la efervescencia 

electoral. En algunas regiones del estado podría haber retenes, toma de carreteras, principalmente en la Huasteca, la Sierra e 
incluso en el Valle de Mezquital.” La postura panista será la de impulsar elección transparente y de participación ciudadana, 

con tal de disminuir el abstencionismo, dijo.  (Víctor Valera, página 04) 
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Independiente-Instituto electoral debe generar ánimo para participar: Para el representante del PRI en el Instituto 
Estatal Electoral (IEE) Roberto Rico Ruiz, el reto del organismo es generar ánimo en la población para que participe en el 

proceso electoral que hoy inicia. En entrevista el todavía director jurídico del Partido Revolucionario Institucional mencionó 

que la reforma electoral, que derivó en nueva legislación, obliga a los partidos políticos a actualizar la capacitación de las 
estructuras. Al ser instalado hoy el órgano electoral para la elección concurrente del próximo año, para el PRI la expectativa 

es positiva sobre todo por los nuevos integrantes del IEE. Para Rico Ruiz el principal reto del instituto electoral es “generar 
ánimo en la población para que participe, pues no solo es el órgano electoral sino los ciudadanos quienes construyen los 

procesos electorales”. Consideró que la ciudadanía está preparada para participar en las próximas elecciones porque “son los 
ciudadanos quienes construyen los procesos electorales, la autoridad solo organiza”. Para Roberto Rico el Revolucionario 

Institucional no es el partido a vencer a pesar de estar en el poder y tener mayoría en el Congreso y alcaldías, por lo tanto la 

oposición deberá enfocarse a generar propuestas a beneficio de la  población y será ella quien decida. “No creo que sea al 
partido a vencer y como somos competitivos vamos a participar”, afirmó. (José Manuel Martínez, página 04) 

El Independiente-Dejó de existir IEE; ahora organiza INE comicios: Guadarrama: El Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo (IEE) murió y en su lugar quedó un organismo público local que depende del INE y que organizará los comicios de 
gobernador, diputados y 84 alcaldes, reveló el perredista José Guadarrama Márquez. Durante conferencia de prensa resaltó 

que este cambio es producto de la reforma política nacional que apuntaló cuando fue senador y que la finalidad es evitar que 
los gobernadores metan las manos en las elecciones. Planteó que el INE debe estar a la altura de la reforma política ante las 

elecciones que habrá en las entidades del país, incluido Hidalgo, y no tendrá cheque en blanco luego que falló en los comicios 
de Colima.“El IEE ya murió, ya no existe. Al crear el INE como responsable de las elecciones federales y locales, el consejo 

general nombró al organismo público electoral local, dependiente de su homólogo federal.” Cuestionado sobre la posible 

inexperiencia de los consejeros electorales que en septiembre tomaron posesión de sus cargos, apuntó que cuentan con 
trayectoria en organismos locales y federales. A pesar de que la entidad está en la región que concentra 33 por ciento de la 

población del país, aún no logra salir y se hunde más en la pobreza y marginación, ya que 54 por ciento de sus habitantes 
viven en esa condición; 31 por ciento de los hidalguenses gana menos de un salario mínimo, ello aunado a que la tasa de 

trabajadores afiliados al IMSS es la cuarta peor a nivel nacional. Todo lo anterior cambiaría si se lograra la alternancia y se 

pasara a un gobierno innovador, en donde el detonante fuera el municipio, tanto de sectores productivos como del desarrollo, 
afirmó Guadarrama.“La alternancia no es un capricho, una moda o un elemento propagandístico sino una necesidad del 

estado”, ya que no puede concebirse que Tlaxcala y Querétaro tengan condiciones más favorables. (Víctor Valera, página 
05) 

Independiente-Considera Pedraza que debe existir un árbitro confiable: Los consejeros del Instituto Estatal 

Electoral (IEE) ya empezaron con deficiencias, aseguró el senador perredista Isidro Pedraza Chávez, además consideró que 
debe existir un árbitro confiable. Ante el inicio oficial del proceso electoral de 2016 el legislador federal mencionó que 

vigilarán que no continúen abusos y equivocaciones por parte de los integrantes de dicho órgano electoral y les pidió 
apegarse a la legalidad. “Ya empezaron con deficiencias y a demostrar que son ciudadanos que no pueden contar con todo el 

respaldo y estamos a la expectativa de que inicie el proceso”, indicó. Pedraza Chávez consideró necesario que el IEE sea “un 

árbitro confiable en la medida en que sus decisiones sean apegadas a derecho, oportunas y transparentes, que no obedezcan 
a consigna, en ese momento se gana el respeto de los actores políticos y ciudadanía”.(José Manuel Martínez, página 05) 

Plaza Juárez-SE FUE UN DEMONIO MÁS, AFIRMA LÍDER MORAL DEL PRD: La líder moral del Partido de a Revolución 

Democrática PRD) en Hidalgo, Teresa Samperio León, aseguro que la salida de Luciano Cornejo Barrera de dicho partido ha 
sido la mejor noticia con la que pueda cerrar el alió el Sol Azteca y la militancia, y dijo "en el PRD ahora tenemos un demonio 

menos". "El señor en sus 26 años de militancia en el PRD, solo obtuvo beneficios propios y nada que se le tenga que 
reconocer dentro del partido, en verdad que es un alivio para los militantes y para la ciudadanía que este tipo de personajes 

se vayan, se fue un demonio mas y solo así continuamos con la esperanza de mejores tiempos para nuestro partido", 
asevero. Señalo que Cornejo Barrera tuvo demasiadas oportunidades para dejar una buena huella al interior del PRD, sin 

embargo enfatizo que el único rastro que deja es un historial negro y lleno de cinismo, ya que en todas las oportunidades no 

consolido algo verdaderamente útil y en beneficio de la ciudadanía. Finalmente comento que todo lo anterior le redituó 
económicamente al ex perredista ya que incluso en varias ocasiones coloco a su gente en puestos estratégicos, lo cual más 

que hablar de un político que crea en los ideales del Sol Azteca, habla de todo lo contrario y que no se quiere en la institución 
política. "Es triste el paso de gente sin un perfil que beneficie a los necesitados y que ahora que ya exprimieron al partido y 

que ya no ven posibilidades de seguir viviendo del PRD ahora si dice adiós". (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 05A) 
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C O N G R E S O 
Crónica-Visita entidad embajadora de la Unesco; va a Congreso: Recorrió embajadora para la Paz y la Ética Global 
para América Latina y el Caribe, de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura 

(Unesco), Harret Turner, instalaciones del Congreso local y fue recibida por el diputado presidente, Ernesto Gil. La 
representante del organismo dependiente de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), llamó a diputados a trabajar por 

impulsar el emprendimiento entre sociedad y así impulsar la inversión económica en proyectos que mejoren la vida de la 

población. Harret Turner señaló que es necesario que autoridades identifiquen proyectos innovadores y emprendedores 
generados al interior de Hidalgo, para impulsarlos y vincularlos con organismos internacionales. (Jocelyn Andrade, página 

04) 

P L A N O      E S T A T A L 
Criterio-Ignora SNTE a exdirigentes: Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo, secretario general de la Sección XV del Sindicato 

Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), consideró que las declaraciones de los exlíderes del órgano sindical, Mirna 

García y Moisés Jiménez, sólo representan intereses “mezquinos y egoístas”. “Cualquier mala intención que estos personajes 
tengan no pasará, todos los maestros de Hidalgo estamos preparados para una campaña de mentiras que en los próximos 

meses seguramente se dará”, enfatizó. Durante la entrega de reconocimientos al personal de Apoyo y Asistencia a la 
Educación, Ramírez Oviedo indicó que no existe ruptura al interior del sindicato, “como quieren hacer notar” Jiménez y 

García. Además, el secretario general del SNTE indicó que Hidalgo se colocó en el primer lugar nacional en el número de 

profesores que acudieron a ser evaluados en días recientes; por ello, pidió a las autoridades federales hacer públicas las 
formas en cómo los docentes recibirán el apoyo que mejore su profesionalización. Ramírez destacó que a cuatro años del 

inicio de su gestión al frente de la Sección XV del SNTE, mil 634 maestros se han jubilado con mayores prestaciones, además 
de la regularización de 1700 docentes que laboraban bajo el régimen de contrato, de los cuales 500 plazas fueron para 

personal de Apoyo y Asistencia a la Educación. “Los resultados que hoy entregamos se deben al diálogo y compromiso que el 

gobierno estatal ha tenido siempre con la educación”, sostuvo. El gobernador de Hidalgo, José Francisco Olvera Ruiz, 
reconoció el trabajo de los festejados, pues declaró que el desarrollo de la entidad se construye con base en una sólida 

educación, trabajo que diariamente desarrollan maestros, directivos y los homenajeados, los cuales imparten conocimientos, 
valores y tradiciones a las niñas, niños y jóvenes inscritos en los más de 7 mil 800 plateles de educación básica del estado. 

Regularizan a 500 empleados Sinuhé Ramírez Oviedo, secretario General de la Sección XV del Sindicato Nacional de 
Trabadores de la Educación (SNTE), reconoció el trabajo del personal que trabaja en las 7 mil 800 escuelas de nivel básico. El 

dirigente dio a conocer que en los cuatro años al frente de este sindicato, 500 trabajadores de Apoyo y Asistencia han sido 

regularizados, por lo que cuentan con una plaza. Destacan apoyo para proyectos Roberto Gudiño Valenzuela, en 
representación de Miguel Ángel Cuatepotzo Costeira, secretario de Educación Pública de Hidalgo, afirmó que sólo con el 

trabajo diario del personal de Apoyo y Asistencia a la Educación se puede entender que Hidalgo sea una entidad líder en la 
generación de proyectos educativos innovadores, como el de la Ciudad del Conocimiento y la Cultura. Coadyuva paz social a 

educación El gobernador Francisco Olvera señaló que Hidalgo vive un clima de paz social, lo que garantiza que alumnos, 

maestros y personal de Apoyo y Asistencia a la Educación trabajen para que niños y jóvenes accedan a mejores 
oportunidades de desarrollo. Destacó la coordinación con el SNTE para lograr beneficios como bonos y prestaciones para el 

magisterio en la entidad. (Yossimar Durán, página 07) 
Crónica Hidalgo-Protesta Ramírez contra ataques: (Adalid Vera, página 03) 

Crónica-Subraya gobernador labor de SNTE en casi 8 mil planteles: Reconoció el gobernador Francisco Olvera el 

trabajo de empleados del sector educativo, al atender a cerca de 7 mil 800 planteles educativos de Hidalgo, lo que representa 
un desarrollo para las diferentes regiones. Durante homenaje al personal de apoyo y asistencia a la educación, organizado 

por la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Olvera Ruiz destacó que durante el proceso 
de implementación de la Reforma Educativa que impulsó el presidente Enrique Pe- ña, "quien levantó la voz por los derechos 

de los trabajadores y sus logros fue Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo, secretario general del sindicato magisterial". Ante la 

presencia de Rogelio Alejandro Gudiño Valenzuela, secretario del Colegiado Nacional de Asuntos Laborales y Negociación del 
gremio magisterial a escala nacional, el mandatario destacó que el personal de apoyo y asistencia realiza labores en escuelas 

de educación básica y media superior. "Es un privilegio y motivo de orgullo sumarse a este merecido homenaje, porque son 
cada una y cada uno quienes llevan a cabo gran parte del trabajo de organización en los planteles educativos de la entidad". 

Afirmó que este tipo de eventos reconocen el trabajo que realizan en el apoyo de las actividades administrativas y 

complementarias, "por lo que deben sentirse orgullosos de la labor que hacen y ese compromiso que muestran para Hidalgo". 
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Sinuhé Ramírez manifestó que el personal de apoyo y asistencia es el alma de las instituciones educativas, de forma cotidiana 
generan las condiciones óptimas para llevar a cabo la hazaña de la enseñanza en México. (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Reconoce Olvera Ruiz el trabajo en el SNTE: (Alejandro Reyes, página 10) 
Capital Hidalgo-Refrenda Olvera apoyo a trabajadores de educación: (Sergio Juárez, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Reconocimiento de Olvera a trabajadores administrativos: (Francisco Hernández, primera 

plana) 
Plaza Juárez-Hidalgo, primer lugar en evaluación magisterial: FOR: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 03A) 

Síntesis-Hidalgo es el primer lugar en procesos de evaluación: (Susana Jiménez, página 03) 
Uno más Uno-Hidalgo ocupa el primer lugar nacional en los procesos de evaluación del Magisterio: (Redacción, 

página 05) 

Crónica-Exhorta Elguero para mantener tranquilidad: El llamado a actores, candidatos y partidos políticos es a 
mantener la paz social en Hidalgo, ante el inicio del proceso electoral en el cual se renovarán los 84 ayuntamientos, 

Legislatura local y gubernatura en 2016, afirmó el titular de la Secretaría de Gobierno, Salvador Elguero. Destacó que la 
participación política debe ser a través del marco electoral y normativas vigentes, deben aportarse compromisos y armonía 

durante las campañas. “Hay confianza de que serán unas elecciones locales apegadas a la ley, con un clima de paz y gran 

intensidad, sobre todo porque son tres elecciones en una”. Además se tiene un nuevo contenido de la redistritación, lo que 
genera escenarios diferentes y muy alejados de los que se desarrollaban en otros procesos locales en Hidalgo. Elguero Molina 

agregó que cada una de las instituciones que van a participar en las elecciones de 2016 se preparan, trabajan, hacen 
actividades serias y comprometidas con la sociedad. “En este contexto la población debe estar tranquila, ya que sí habrá un 

entorno adecuado y permitirá una gran participación durante las precampañas, campañas y las elecciones”. El secretario de 

Gobierno recordó que en los últimos meses mantiene reuniones de forma permanente con los dirigentes de los institutos 
políticos para analizar los diferentes aspectos del proceso local. “En el estado se percibe un ánimo de participación y 

colaboración de los actores, partidos políticos y organismos que van a desarrollar las actividades, para generar las condiciones 
adecuadas”. En estos momentos no se vislumbran problemas que requieran una atención especial, las autoridades estatales y 

los partidos políticos comparten información y esto genera un ambiente de tranquilidad. Actualmente la entidad registra un 
clima de paz y tranquilidad, producto varios organismos, instituciones y sociedad civil, lo cual permite consolidar proyectos 

importantes que impulsa el gobernador José Francisco Olvera Ruiz en la entidad. (Alberto Quintana, página 04) 

Milenio-Apego a la Ley, base del proceso electoral: (Alejandro Reyes, página 07) 
El Independiente-Buscan garantizar elección segura de 2016: (Sonia Rueda, página 05) 

Capital Hidalgo-Llaman a actuar conforme a la ley: (Sergio Juárez, página 05) 
Síntesis-Pide Segobh civilidad a los partidos: (Susana Jiménez, primera plana) 

P L A N O      M U N I C I P A L 
Mileno-Respaldan a Eleazar al frente de Conamm: Luego de que Eleazar García Sánchez, alcalde de Pachuca, asumiera 

la dirigencia de la Conferencia Nacional de Municipios de México (Conamm), integrada por ediles y jefes delegacionales de las 
32 entidades del país, distintos actores políticos emitieron su opinión al respecto, y respaldaron al munícipe. Felipe Solís 

Acero, subsecretario de Enlace Legislativo y Acuerdos Políticos de la Secretaría de Gobernación, manifestó que con la 
titularidad de Eleazar García inicia una nueva etapa en la vida institucional de la Conamm, organización confederativa que 

agrupa a las organizaciones y en enero las reglas de operación partidarias de presidentes mu- para los programas que tienen 

municipales, "que todos esperamos, que ver con los municipios". Particularmente el Gobierno de la Explicó que la Conferencia 
República, sea muy satisfactoria de Municipios de México y productiva". está representada por la Federa-Por parte del 

gobierno federal ción Nacional de Municipios de se espera que el programa de México (Fenamm), la Asociación trabajo 
ambicioso que ha pre- Nacional de Alcaldes (ANAC), y sentado el munícipe pachuqueño la Asociación de Autoridades se 

pueda concretar, reiteró, por Locales de México (AALMAC), lo que cuenta con todo el apoyo, por ello la gran responsabilidad 

disposición y colaboración de la que recae sobre el hoy titular de administración nacional para dicha estructura. que la 
Conamm, al concluir la Asimismo, Julio César Soto presidencia de García Sánchez, Márquez, alcalde de Tulan-entregue 

buenas cuentas. cingo y vicepresidente de la Jorge Morales Barud, presidente Conamm, destacó que "hoy saliente de 
Conamm y alcalde de tenemos un consenso de las Cuernavaca, puntualizó que será organizaciones nacionales de una etapa 

importante para el México, en relación a plantearle hidalguense "pues en este mes se a la Secretaría de Gobernación una 

agenda común".  (Redacción, página 08) 
El Sol de Hidalgo-Nombran al alcalde pachuqueño presidente de la CONAMM: (Erwin Reyes, página 02A) 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

11 de 25 

1111  

Crónica-Queda tiempo para más acciones, dice Eleazar: Informó el alcalde de Pachuca, Eleazar García, que en la 
actualidad la capital hidalguense se encamina a ser una ciudad con rostro más humano, como estableció desde el inicio de su 

administración, con base en acciones para la integración social ya emprendidas. Sostuvo que la respuesta que tiene la 
población a actividades como la del pasado domingo en la posada organizada por el ayuntamiento, y donde estuvo presente 

el gobernador Francisco Olvera y la presidenta del Patronato del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia, Guadalupe 

Romero, es muestra de que la sociedad cada vez es más participativa. Indicó que el tiempo que le resta a la presente 
administración municipal es el adecuado para conformar otras acciones para fomentar la recomposición del tejido social y las 

relaciones entre habitantes, pues cuando se trabaja entre autoridades y sociedad los resultados son más efectivos. Durante 
sesión ordinaria realizada este lunes, integrantes de la asamblea municipal consideraron viable analizar la propuesta del edil 

García Sánchez para que a partir del año entrante se establezcan descuentos a ciudadanos en el pago de impuestos como 

predial y funcionamiento de establecimientos mercantiles. Lo anterior, expresaron, con la finalidad de otorgarle mayor apoyo 
a los pachuqueños que por diversas razones se vieron rezagados en el cumplimiento de deberes. (Milton Cortés, página 

09) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 

Arranque de la elección: Este día se instala el Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo en donde el pleno 
aprobará la convocatoria para la elección concurrente del próximo año, así como el calendario a seguir para todo el proceso, 

de aquí hasta el domingo 5 de junio, día de la votación donde habrá de renovarse el Poder Ejecutivo estatal, así como las 84 
presidencias municipales y 18 distritos locales para el Congreso del estado.De acuerdo con el organismo electoral, se dará 

inicio al periodo de presentación de solicitudes de registro de observadores, así como análisis de los que, hasta el momento, 

han presentado documentos para ser candidatos independientes a gobernador, plazo que cierra el próximo 20 de este 
mes.Según fuentes al interior, también se detallarán lo que son los tiempos para el registro de alianzas entre partidos, cuyo 

plazo igual estaría por vencer este 18 de diciembre a menos de que en la sesión de este martes 15 de diciembre cambien las 
cosas. 

¿Cómo llega el recién renovado IEEH a este proceso? no muy fortalecido en apariencia, pues depende en demasía de agentes 
externos como en otrora épocas. Y es que sí antes se puso en tela de juicio la autonomía del árbitro electoral por su cercanía 

con el gobierno en turno; ahora, es la misma relación pero con el Instituto Nacional Electoral, su vocal ejecutivo y sus 

consejeros estatales y nacionales, quienes dependen en buena medida de la Federación y su relación con las dirigencias 
nacionales de los partidos.Entones, ¿estará preparado el nuevo organismo para enfrentar la mayor elección de la que se 

tenga registro en la historia moderna de Hidalgo? puede que sí. De inicio, la preparación académica y experiencia en 
anteriores votaciones es un punto a favor de los que ahora serán protagonistas del evento.La consejera presidente, 

Guillermina Vázquez Benítez, ha logrado cohesionar fuerzas ideológicas y de inteligencia en Derecho Electoral y apoyo 

administrativo para sacar adelante este trabajo desde septiembre, fecha en la que fue designada por al INE en la Ciudad de 
México.Por otra parte, las representaciones de partidos han mostrado prudencia y diplomacia hasta ahora, pues no se han 

registrado episodios en donde las quejas predominen, y es entendible puesto que aún no inician las campañas en forma, ni el 
proselitismo en todo su esplendor.Quizá a este ambiente de cordialidad política contribuye el hecho de que desde la 

Secretaría de Gobierno, su titular Salvador Elguero Molina, se ha reunido con las dirigencias políticas a las que ha solicitado 

antes que cualquier cosa el respeto irrestricto a la ley y al Estado de Derecho.Hidalgo reanude la actividad política de buena 
forma, pues tras año sin comicios se espera que las fuerzas políticas estén listas para dar sus mejores propuestas a la 

ciudadanía y que sobre todo se tenga el nivel de debate y respeto para los resultados que se avecinan. 
 

(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

GALLOTES Y TRICOLORES Y GALLITOS OPOSITORES PARA LA MADRE DE TODAS LAS ELECCIONES: El  día de 

hoy arranca de manera oficial la elección del 5 de junio del 2016 con la instalación del Consejo General del Instituto Estatal 
Electoral del estado IEEH que no terminará hasta que nos entreguen nuevo gobernador o gobernadora según sea el caso, 

diputados y alcaldes en lo que se supone será la madre de todas las elecciones por todo lo que se elige y por el ruido que se 
hace en torno de la misma, pero que por lo que se ve, y por el pésimo estado de los partidos participantes, sobre todo la 

oposición, será algo así como la fábula del "Mons parturiens" o parto de los montes, mucho ruido y pocas nueces, porque 
mientras en el PRI lo que le sobran son GALLONES para la pelea de la gubernatura, en los de la casa de enfrente son gallitos 

enclenques, si acaso pichones que no dan la talla para la pelea y peleados entre ellos, aunque no se crea en el tricolor les 

pasa lo mismo en el terreno de los enfrentamientos internos, con el peligro de que alguno de los gallones termine 
encabezando a los ejércitos contrarios y entonces sí las cosas se les ponen a peso, sobre todo si el que deserta es de los que 

arrastra seguidores, aunque la verdad se ve difícil que suceda, porque cofrades de la túnica de las 30 monedas como que no 
se ven. Hoy 15 de diciembre arranca de manera oficial el proceso electoral, llamado con toda razón la madre de todas las 

elecciones, porque nunca en la historia del estado se había tenido una como la que se llevará a cabo el 5 de junio del 2016 en 

la que se elegirán nuevo gobernador, diputados y alcaldes de una sola vez con una nueva ley electoral y con nuevas opciones 
para los ciudadanos, entre ellas los candidatos independientes que le dan a esta elección un tinte especial que se anuncia 

desde ya como especial en la historia de Hidalgo. Hoy con la instalación del Consejo General del IEEH, que no es otra cosa 
que el protocolo de nombramiento de los integrantes de todos y cada uno de los consejeros electorales, ante la presencia de 

los representantes de los partidos para que de manera solemne sepan y se den por enterados que este proceso está en 
marcha y que por ley son ellos con su presidenta GUILLERMINA VÁZQUEZ, los que por ley tienen la responsabilidad de llevar 

a buen puerto el proceso haciendo cumplir la ley electoral, con piso parejo para todos los después y ya como parte de su 

chambá habrá una sesión extraordinaria para aprobar el calendario electoral que contiene todas las actividades que se 
llevarán a cabo durante el proceso así como las convocatorias para las y los que aspiren a los cargos de gobernador y 

gobernadora, a diputados y diputadas e integrantes de los ayuntamientos. GALLOTES Y GALLITOS... Sin embargo si bien 
hasta aquí el proceso va bien en cuanto a organización, donde la cosa ya no marcha tan pareja es en cuanto a los 

concursantes para la pelea. Sobre todo en la lucha por la gubernatura. El PRI tiene GALLONES para pelearla. Todos de peso 

completo, con tal capacidad de presencia y de peso político, que no se exagera si se afirma que CUALQUIERA que postule 
gana, sin ánimo de ofender a la oposición que a lo mejor reprueba lo dicho, pero que ya en el campo de batalla electoral es 

un hecho por lo que se ve. VEAMOS... Los candidatos del PRI son según se sabe: DAVID PENCHYNA, NUVIA MAYORGA, 
OMAR FAYAD, CAROLINA VIGGIANO, FERNANDO MOCTEZUMA, JOSÉ ANTONIO ROJO Los de la oposición hasta donde se 

alcanza a ver serían o pueden ser: JOSÉ GUADARRAMA, ISIDRO PEDRAZA, FRANCISCO JAVIER, DANIELLUDLOW, ASAEL 

HERNÁNDEZ, ERICK MARTE, con la posibilidad de un frente opositor lo que habla de la conciencia de que por un partido solo 
simplemente sería un suicidio político por lo que buscan con desesperación ir en plan Todos en bola para ver si así algo le 

hacen al partido del bulevar Colosio, que además están en su derecho de hacerlo que para eso es la política. Lo cierto es que 
cualquiera de los priístas les gana. La gubernatura por lo que se alcanza a ver el PRI no la pierde con cualquiera de los 6 

aspirantes. El problema, si existe, es que se pongan de acuerdo para la selección adecuada de su gallo y que no se les divida 
el partido, porque los seis quieren en la certeza de que una vez que resulten candidatos son gobernadores del estado. Ese es 

el tramo difícil del PRI en Hidalgo, sacar el proceso interno limpio, sin que se fracture la unidad, con sabiduría y es aquí donde 

ALBERTO MELÉNDEZ debe llevar a cabo un trabajo de excelencia y contar con todo el apoyo de los priísta fuertes, sin 
mezquindades de los que se fueron ni manos ajenas que piensen en cuotas de poder, cuando quien manda en el PRI ya es 

otro con la bendición de alguien fuerte que dio su visto bueno. Es la parte difícil que si no se camina acertadamente puede 
crearle problemas al PRI, dicen los enterados, hasta el extremo de que alguno de los participantes pudiera pensar en tomar 

banderas ajenas de las tricolores. Sin embargo se ve difícil. Los priístas sobre todo en ese nivel, no son partidarios de 

comprar en el tianguis túnicas en 30 monedas bíblicas, y sus apuestas son siempre por su partido ganen o pierdan. Así que 
los profetas de la desgracia guarden sus voces de terremotos en el tricolor para otros días. De los 6 uno ganará y todo indica 

que los 5 restantes serán uno en apoyo del que gane. Porque para ellos, por lo que se ve, lo vital es ganar. Es lo que se ve... 
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
Al toro, por los cuernos: “No hay tiempo que no llegue, ni plazo que no se cumpla”, repetía de vez en vez Eugenio Imaz, 

experimentado político que ocupó diferentes espacios en la administración pública hidalguense.Recuerdo los dichos populares, 
replicados por Imaz, una vez que el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) se instalará hoy en Consejo General y 

acompañado por el Instituto Nacional Electoral (INE), así como de los partidos políticos, dará el “banderazo” para la carrera 

democrática que tendrá como clímax el 5 de junio de 2016.Para Guillermina Benítez, consejera presidenta del IEEH, ésta será 
su primera vez como “árbitro” de una contienda que ha sido denominada como “la madre de todas las batallas”.El arranque, 

como han reconocido los consejeros del “disminuido” Instituto Estatal Electoral, no ha sido fácil, en parte por la innegable 
falta de experiencia, pues de procesos como el que hoy inicia no hay antecedentes.De entre las novedades para la elección 

local, destacan, entre otras cosas, las disposiciones de paridad de género y las candidaturas independientes de carácter 

local.En ésta, su primera vez, la joven Guillermina, deberá demostrar con temple, pero con apertura, que hay disposición en 
el IEEH por que se cumplan los más elementales principios democráticos, como son imparcialidad, pluralidad, tolerancia y 

respeto, entre algunos otros.En estos tiempos que ya llegaron, los partidos deben asumir responsablemente su tarea de 
promotores del voto, al llamar, en vez de inhibir que los electores cumplan con la obligación y el derecho de acudir a las 

urnas.Es decir, si todos los partidos postulan candidatos a gobernador, diputados locales y presidentes municipales, que 
privilegien las tareas democráticas que Hidalgo exige, las posibilidades de que el proceso electoral llegue a buen puerto serán 

mayores.No importa qué color gane y tampoco qué ideología se imponga, lo verdaderamente importante, será que la 

voluntad de las mayorías se refleje el próximo 5 de junio. 
 

(Edmundo Pineda, página 04) 

Crónica-Balcón Político… 
 

Alternancia, “un Nuevo Amanecer”: Entre ésta opción y “La Voz Hidalguense” camina el proceso de conformación de un 
frente opositor, que postule a un candidato a gobernador, impulsado básicamente y de manera formal por los partidos Acción 

Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD), como resultado de sus negociaciones cupulares para ir juntos en al 
menos seis de los 12 estados donde habrá elecciones de gobernador el próximo 5 de junio, además de la de Baja California -

de legisladores y alcaldes y la extraordinaria de Colima, que se repite por conflictos postelectorales en la elección 

ordinaria.Alternancia, un Nuevo Amanecer, se denomina la propuesta de José Guadarrama Márquez, quien ayer fijó su 
postura y dio cifras de lo que ha ocurrido en Hidalgo en los últimos 86 años de gobierno priista, de los que él ha sido 

responsable en gran medida, merced a sus altos cargos políticos, cuando vestía esa casaca, que luego cambió por la negra y 
amarilla del PRD.La otra opción es la que encabeza el senador perredista, éste sí siempre del lado de la izquierda histórica 

desde su paso por el PMS, PST y la fundación del PRD, Isidro Pedraza Chávez.Anticipando, sin que haya nada formal, ya dan 

por descontado que en esas negociaciones nacionales del “aceite y el agua”, como han definido a la alianza PAN-PRD, en 
Hidalgo el PRD encabezará la candidatura al gobierno estatal, como lo hará el PAN en otros estados, como Tamaulipas o 

Veracruz.Ambos personajes caminan en paralelo con un mismo objetivo, primero dar forma al frente opositor y luego definir 
quién lo encabezará, tema donde se entrampará la disputa, pues además de Pedraza Chávez y Guadarrama Márquez, 

también aparecen con las mismas aspiraciones el priista Gerardo Sosa Castelán y el expriista y expanalista, Moisés Jiménez 
Sánchez, quienes por lo pronto hablan de “buena voluntad” para construir el frente, no así para ver quién lo encabezará.Ahí 

será donde, como se dice coloquialmente, “la puerca torcerá el rabo”. 

 
(Carlos Camacho, página 03) 
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Criterio-La Silla… 
 

LA RENUNCIA DE LUCIANO CORNEJO: Se veía venir por lo anunciado que estaba. Luciano Cornejo Barrera, militante 

destacado del PRD en Hidalgo, anunció su renuncia al partido del sol azteca para sumarse a las filas del Movimiento de 
Refundación Nacional, el famoso Morena de Andrés Manuel López Obrador.Movimiento anunciado el de Cornejo porque era 

ya un secreto a voces. Nadie podía darlo por hecho salvo él, que ya lo hizo, pero desde hacía semanas corría la especie de 
que el político de izquierda alistaba ya el movimiento recién anunciado. Incluso la noche del domingo, cuando se comentaba 

entre periodistas la invitación que hizo a la prensa para un desayuno ayer, muchos anticipaban que habría “nota”. Y la hubo.  
El reto para el PRD local será recuperar lo perdido con la salida del diputado local de sus filas. Sin entrar en debate sobre el 

aporte ideológico que Cornejo daba al perredismo, lo cierto es que el ahora exmilitante era una pieza importante sobre todo 

en cuanto a la capacidad de movilización de cuadros en el estado, sobre todo en la zona noreste de Hidalgo, donde su 
presencia y fuerza es mayor.Pragmático, desenfadado, a veces demasiado directo, Luciano Cornejo (dos veces presidente del 

PRD estatal) es el político que sabe moverse entre la frontera partidista y la negociación con las autoridades. Algo así de “ni 
tanto que queme al santo, ni tanto que no lo ilumine”. Vamos, es opositor pero no es el político recalcitranteque se niega a 

hablar con quien pueda resolver un problema. Cornejo deja el PRD, y habrá que ver cuántas personas salen detrás de él. Su 

renuncia sí pesará al perredismo, aunque falta saber si será mucho o poco. Algo de riesgo hay para el hidalguense en su 
incorporación a Morena: se podrá medir qué tanto peso político tiene. 

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 

 
NI MÉXICO NI HIDALGO SE MUEVEN:A 15 días de que se acabe el año podemos mirar atrás y notar que nada ha 

cambiado. El país sigue detenido y el estado igual de jodido. Miramos al frente y parece que tampoco cambiará nada. Este 
año, 2015, representó un retroceso para la oposición, que como los cangrejos, camina para atrás, pero muy atrás. Este año 

no pasó nada. Los mismos políticos, las mismas transas, los mismos de siempre en las diputaciones. El grupo hegemónico, a 

pesar de sus pifias a nivel nacional, parece inmune a la opinión pública: los poderosos se volvieron más poderosos. Pobre de 
Hidalgo, parece condenado a vivir bajo el priísmo, el populismo y todo lo que conlleva. No existen planes serios para sacarnos 

de la pobreza. Todo se limita a regalar dinero (en forma de despensas, útiles escolares, materiales de construcción) a cambio 
de votos. Se acaba otro año más y no tenemos ni aeropuerto ni refinería y los proyectos de toda la vida siguen estancados: 

Platah, Platah y Platah.  Tula, Tizayuca, Ciudad Sahagún: los polos industriales del estado sobreviven. Nada parece mejorar 
respecto a 2014 y parece que en 2016 nada será diferente.  Restan 15 días para reflexionar sobre el año que acaba, el año 

en el que (justo hoy) comienza un nuevo proceso electoral. En junio del año venidero se llevará a cabo la elección más 

importante de la historia y no por las decisiones que se tomen, sino por la magnitud del evento. 
 

(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

 
:Que se destiñe el azul y el blanco se torna gris, pues dos presidentes municipales fueron desafiliados del PAN acusados de 

“traicionar” los estatutos del partido político que los llevó al poder de Tlanalapa y Tianguistengo. Arturo Ramírez 

Damián y Austreberto Carpio Alarcón son los ediles expulsados del instituto que dirige Asael Hernández Cerón en el estado, 
quien argumentó que desde que asumieron el poder se distanciaron del partido y hasta han hecho proselitismo a favor 

del PRI.   
 

:Que quien se une a las desbandadas es Luciano Cornejo, quien ayer renunció al PRD, partido que fundó con otro grupo de 
ahora sus ex compañeros, hace ya un par de décadas y que lo hiciera el primer edil de oposición en la entidad en Tezontepec 

de Aldama. El legislador local, aún por la bancada del sol azteca, analiza irse a Morena, aunque ya más de un ofrecimiento se 

le ha hecho desde Encuentro Social, instituto político que dirige su amigo y también ex perredista, Natividad Castrejón. 
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:Que a Hidalgo le tocó el descolón que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público atizó en contra de aquellas sociedades 
financieras populares que protestaron contra la Ley Ficrea y que ahora denuncian haber sido “vetados” del acceso a recursos 

federales para comunidades pobres y aisladas. Estas entidades suelen recibir hasta 15 millones de pesos anuales, por lo que 
el “castigo” afectará en buena medida a más de 100 mil campesinos indígenas de 515 municipios, incluidos, como ya dijimos, 

los de la sierra hidalguense. 

 
:QueAntorcha Campesina en la región Huasteca aguardará hasta el último momento para extender su apoyo a los candidatos 

que se postulen para los municipios aledaños, ya que la experiencia reciente ha servido para confirmar que los compadrazgos 
y el nepotismo han sido el pan de cada día para aquella zona del estado. Al menos, eso es lo que dijo su dirigente, Evelia 

Bautista Gómez, quien sentenció que solo respaldarán al “menos malo” de los aspirantes a ocupar los mandatos municipales. 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Creo que la sociedad debe estar tranquila porque va a tener un entorno adecuado para que haya una buena participación; 

hay un ánimo de colaboración para que la elección se lleve a cabo de manera adecuada en beneficio de la sociedad" 
Salvador Elguero Molina 

Secretario de Gobierno en Hidalgo, sobre las elecciones 2016 
 

"Desconozco el alcance de la motivación de Luciano (Cornejo), pero no quisiera pensar que obedece más a fines particulares, 

mezquinos, que a un interés político social más allá de lo que hoy peleamos”  
Isidro Pedraza Chávez 

Senador del PRD, sobre el cambio de Luciano Cornejo a Morena  
 

“Una vez analizadas (las inspecciones), derivarán en nuevos requerimientos de pagos omitidos y probables clausuras, por 
loque estimamos que el adeudo alcanza los mil millones de pesos” 

Edgar Reyes Martínez 

Presidente municipal de Atotonilco, sobre clausura de planta tratadora de aguas residuales 
 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
 

que en Apan la ciudadanía está demasiado irritada por los pésimos servicios por parte de la Secretaría de Seguridad Pública 

municipal. Los robos a casas habitación, lo mismo a comercios y asaltos en la vía pública, forman parte de la vida cotidiana de 
los apanenses, sin que el presidente municipal, Fernando Hernández Durán, tome cartas en el asunto a pesar de las múltiples 

quejas de la población, que padece los atracos lo mismo de día que de noche, sin tregua.  
 

que hoy estará en la entidad el secretario de Desarrollo Social, José Antonio Meade, tal y como se anunció, por cuestiones de 
agenda se postergó. Mañana la secretaria de Salud del gobierno federal, Mercedes San Juan, y el gobernador Francisco 

Olvera Ruiz realizarán una gira sobre temas de salud en Tizayuca y Pachuca. Al recorrido se sumará la secretaria de Salud del 

estado, Geraldina García.  
 

que el coordinador de Planeación y Desarrollo regional en la Huasteca, Said Fayad Ruiz, fue el anfitrión de alcaldes de la zona 
y de la sierra alta en una reunión en la que se priorizaron las obras para 2016. El buen Chay, como lo conocen sus paisitas, 

no quedó del todo bien en esa larga reunión, ya que a duras penas les ofreció agua, algo de café y galletas, a pesar de que 

varios asistentes llegaron sin haber tomado alimento alguno. Sus invitados de codo no lo bajaron y lo cuestionaron, diciendo 
que aun así quiere ser candidato por tercera ocasión a la presidencia municipal de Huejutla de Reyes.  

 
 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 
    

 

16 de 25 

1166  

que la salida del PRD por parte del diputado local pluri, Luciano Cornejo, tal y como lo anunció ayer, para incorporarse a las 
filas de partido de Andrés Manuel López Obrador, parece, para muchos, un acto de infiltración, pues se sabe que sirve más a 

los intereses del PRI que de las “izquierdas”  
 

que música y política tiene algo en común. Y es que cientos de personas de San Felipe Orizatlán se organizaron este fin de 

semana para llevarle mañanitas a María Cristina Sánchez, con motivo de su cumpleaños. ¿Por qué tanto cariño para ella? 
Porque la maestra, con una labor social de más 20 años en aquel municipio, está considerada como posible candidata a la 

presidencia orizatlense. 
 

que algo raro debe haber sucedido en la agenda del diputado local priísta Mario Cuatepotzo, pues pintó bardas por gran 

parte de la zona metropolitana de Pachuca con motivo de su informe de labores… del cual nadie supo cuándo, dónde ni a qué 
horas se llevó a cabo. O tal vez nadie le avisó que tenía que hacer uno. En fin, ya a estas alturas del año hay pocas 

probabilidades de que ocurra. 
 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 
 

Que Dios nos agarre confesados. Hoy arranca el histórico proceso electoral local 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Trabajo sin duda importante el que desarrolla el personal del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación en cada uno 
de los casi 8 mil planteles del estado, por ello resulta muy necesario reconocer y continuar incentivando dicha labor, de 

acuerdo con el gobernador Francisco Olvera, quien además en el mismo marco subraya la voluntad y el liderazgo que 

mantiene el actual dirigente en la entidad en beneficio de sus agremiados pero también de los hidalguenses. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Pablo Pérez: Con un rumbo claro y preciso el subsecretario de Finanzas de la Secretaría de Educación Pública de 
Hidalgo demuestra que su permanencia en el organismo es vital para el buen desempeño de programas y acciones que le 

competen. Pérez Martínez posee un perfil cuya experiencia siempre retribuye hacia diversos planos para complementar a la 

dependencia 
 

Abajo-Einar Torres: Para este presidente municipal de extracción priista es más fuerte el anonimato que la mínima acción 
para destacar, pues la falta de labores contundentes en Nicolás Flores lo hace pasar desapercibido. Lo más probable es que 

Torres León culmine su periodo sin mayor pena ni gloria, como muchos otros tantos de sus colegas; ojalá en sus últimos 
meses brinde por lo menos algo positivo. 

 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
ESTACIONAMIENTO 

El bulevar San Javier, en la capital hidalguense, el cual también se ubica en una zona eminentemente comercial, adolece de 
estacionamiento, esto debido a que los comerciantes y vecinos saturan todos los días cuanto espacio haya disponible con sus 

propios vehículos. En este lugar tampoco hay alguna iniciativa por parte del ayuntamiento para colocar parquímetros, a pesar 
de que la problemática que había en la céntrica calle de Guerrero es exactamente la misma, a no ser que dicha probabilidad 

sea considerada para un futuro. 
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RENUNCIA 
Desde hace varios meses el diputado local Luciano Cornejo había anunciado su intención de renunciar al Partido de la 

Revolución Democrática (PRD) y finalmente este lunes ya hizo oficial su salida de dicho instituto político. Como todo “un viejo 
lobo de mar” Cornejo Barrera esperó el momento idóneo para separarse del sol azteca, porque si bien deja al partido no deja 

la política y ahora continuará trabajando en ese sentido pero desde otro frente, según él mismo lo anunció al exponer su 

salida. 
  

FIN DE AÑO 
Sin hacer mucho ruido el personal del gobierno del estado dejará esta semana de laborar para que oficialmente el viernes 

inicien las vacaciones correspondientes al periodo de Navidad y Año Nuevo. Sólo restan algunos eventos oficiales agendados 

para el miércoles y jueves y después de ello no habrá más trabajo hasta el 7 de enero, aunque el gobernador y su esposa 
confirmaron su asistencia a la Huasteca el próximo viernes, donde realizarán varias actividades. 

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal-Fiscal de FEPADE pidió reservar sus declaraciones:  El titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos 

Electorales (FEPADE) de la Procuraduría General de la República (PGR), Santiago Nieto Castillo, no aceptó hacer públicos sus datos 
patrimoniales ni su declaración de posible conflicto de interés ante la Secretaría de la Función Pública (SFP). De acuerdo con el portal 
Registro de Servidores Públicos de dicha dependencia, encabezada por Virgilio Andrade, Santiago Nieto Castillo no autorizó abrir a la 
ciudadanía sus datos patrimoniales, ni de conflicto de interés. Analistas en materia de transparencia consultados por EL UNIVERSAL 
consideraron que el fiscal debió hacer públicos dichos conceptos. “No estoy de acuerdo en hacer público mi posible conflicto de interés”, se 
puede leer en la página de la Secretaría de la Función Pública, en la que se aclara que dichos formatos fueron llenados por el propio fiscal 
electoral. No obstante, esa información sí es del conocimiento de la Secretaría de la Función Pública. Tampoco reportó relación con el PRD. 
En cuanto a su experiencia laboral, Santiago Nieto Castillo informó a la Secretaría de la Función Pública que ha trabajado en el Poder 
Judicial de enero de 2007 a marzo de 2013, y como investigador y docente en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) de 
enero de 2014 a enero de 2015. En ese apartado no se señala que como asesor trabajó más de un año con la bancada del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) en el Senado de la República, antes de ser nombrado por la Cámara Alta como fiscal contra los delitos 
electorales. El pasado viernes 4 de diciembre, EL UNIVERSAL informó que Nieto Castillo trabajó con los senadores del PRD hasta cuatro días 

antes de ser designado fiscal, de acuerdo con los contratos obtenidos por este diario. El funcionario firmó un contrato por más de un millón 
de pesos para dar asesorías al grupo parlamentario del sol azteca en la Cámara Alta, fracción que posteriormente también fue parte del 
bloque de legisladores que lo aprobó para ser titular de la FEPADE. En su momento, el fiscal Santiago Nieto rechazó que exista conflicto de 
interés en su designación, porque cumplió con los requisitos legales y adicionales de la convocatoria emitida por el Senado. En un 
comunicado, Nieto Castillo aseguró que el proceso para designarlo como titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos 
Electorales fue transparente y revisado por los senadores de todas las fuerzas políticas. El Senado eligió a Santiago Nieto con 95 votos en 
favor y una abstención, con el voto de todas las bancadas, incluso de la entonces senadora Arely Gómez del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), actual procuradora General de la República. El coordinador del PRD en el Senado, Miguel Barbosa, confirmó en su 
momento que el fiscal Santiago Nieto fue asesor de su bancada, previo a ser elegido en el cargo, y que recibía 60 mil pesos 
mensuales.Apertura es conveniente. La ex comisionada del extinto Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI), hoy Inai, Jacqueline 
Peschard, dijo que el fiscal debería hacer públicas sus declaraciones patrimoniales y de conflicto de interés por la relevancia que tiene su 
cargo. “Es un fiscal que tiene autonomía, por ello la exigencia debe ser doble, no es un servidor público dependiente de alguien que lo 
nombró, sino que tiene el respaldo de una entidad autónoma”. Sin embargo, Peschard aclaró que el hecho de haber dado asesorías al 
Senado o a la bancada del PRD no es un impedimento para ser fiscal especial de Delitos Electorales, porque se trata de un trabajo técnico y 
académico. (Alberto Morales, primera plana) 

La Jornada-Firme respeto del Ejército a derechos humanos: Osorio: El Ejército Mexicano tiene conciencia plena de 

que un Estado democrático debe cumplir la tarea de respetar los derechos humanos, sin excepción, sostuvo el secretario de 
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, quien agregó que los militares han demostrado siempre, y en particular estos años, 

su absoluta disposición para realizar las transformaciones jurídicas e institucionales necesarias a fin de resguardar los 
derechos fundamentales. Ante la presencia del secretario de la Defensa Nacional, general Salvador Cienfuegos Zepeda, y los 

altos mandos del Ejército, Osorio Chong agregó que la seguridad de las personas y el respeto a sus derechos y libertades son 

propósitos siempre coincidentes, ya que ambas son obligaciones que persiguen un mismo objetivo: consolidar a México como 
un Estado democrático de derecho y de derechos. Por su parte, el general Cienfuegos Zepeda refrendó el compromiso de los 

soldados con el respeto de los derechos fundamentales y precisó que las mujeres y hombres que vestimos el uniforme de la 
República hemos avanzado en esta materia por convicción, convencidos del rumbo por el que deben transitar las 
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instituciones. Ambos funcionarios encabezaron ayer el acto en el que Cienfuegos Zepeda, a nombre de la Secretaría de la 
Defensa Nacional, firmó un convenio con Alejandra Hass, titular del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación 

(Conapred), para impulsar acciones sobre equidad de género y no discriminación en las fuerzas armadas. Osorio señaló que 
dicho acuerdo fortalecerá las acciones de capacitación a sus integrantes, particularmente en materia de no discriminación e 

igualdad de género. (Jesús Aranda, primera plana) 

Excélsior-Senado: aplacen en el DF multas de tránsito; demanda 60 días de prórroga: A unas horas de que entrara 
en vigor el nuevo Reglamento de Tránsito de la Ciudad de México, el pleno de la Cámara de Senadores exhortó al jefe  de 

Gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera, a aplazar 60 días su puesta en marcha. Los legisladores buscan que los capitalinos 

cuenten con la información suficiente, pues faltó difusión. El nuevo ordenamiento prevé cuantiosas multas para diversas 
faltas. En el caso de no respetar los límites de velocidad será de mil 399 pesos. El exhorto es un acuerdo avalado por la Junta 

de Coordinación Política, con excepción del PRD, y fue leído en tribuna por la senadora panista Mariana Gómez del Campo. 
Uno de los argumentos es que “el alto monto de las multas que contiene el nuevo Reglamento de Tránsito no está vinculado 

con política alguna, proyecto o programa en contra de la corrupción”. La panista dijo que se repartieron sólo 500 mil 
ejemplares para 10 millones de conductores. Además, las cuantiosas multas son violatorias de la Constitución. “El nuevo 

Reglamento de Tránsito, el cual prevé nuevas obligaciones y mantiene el sistema de cancelación de licencias por puntos, fue 

impuesto unilateralmente y sin previa consulta ciudadana”, destaca el punto de acuerdo. La senadora Martha Tagle afirmó 
que el tema del tráfico no se resolverá aplicando elevadas multas sino con un transporte público eficiente. Gómez del Campo 

e Ismael Hernández (PRI) agregaron que los capitalinos tienen el derecho de contar con la información suficiente. El Senado 
pide prórroga; la aplicación está firme. Los legisladores federales solicitaron que la entrada en vigor del ordenamiento sea 

dentro de 60 días; al cierre de esta edición, ni el gobierno central o la Consejería Jurídica fijaron una postura al respecto.  A 

propuesta de su Junta de Coordinación Política, el pleno del Senado exhortó al jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, a 
postergar 60 días la aplicación del nuevo Reglamento de Tránsito del Distrito Federal, que fue aprobado “unilateralmente”, 

“con altas multas” y “sin compromiso contra la corrupción”, a fin de que los capitalinos cuenten con información suficiente 
sobre su contenido. Sin embargo, hasta las 18:13 horas de ayer estaba firme la entrada en vigor del ordenamiento vial, de 

acuerdo con un mensaje en la cuenta de Twitter del mandatario capitalino. “Les recuerdo que mañana entra en vigor el 
Nuevo #ReglamentoDeTránsito, pueden consultarlo en: http://goo.gl/mTZJT8 #mm”, tuiteó Mancera. Además, a las 18:37 

horas el gobierno capitalino difundió un comunicado en el que ponía a disposición el teléfono de Locatel para que la 

ciudadanía disipara sus dudas sobre las disposiciones. El acuerdo, que tiene una crítica precisa a la forma en que se procesó 
el reglamento, fue pactado en la Junta que preside Emilio Gamboa y firmado por el propio priista y sus compañeros de 

bancada, Miguel Romo y Blanca Alcalá; los panistas Fernando Herrera y Sonia Mendoza; el verde ecologista Carlos Puente y el 
petista Manuel Bartlett. El único que no lo respaldó fue el coordinador de los perredistas, Luis Miguel Barbosa. En el cuarto 

punto de los considerandos, el acuerdo dice que el artículo 46 de la Ley de Movilidad del DF “dispone que el seguimiento, 

evaluación y control de la política, los programas y proyectos en materia de movilidad y seguridad vial se realizarán, entre 
otras herramientas, mediante la realización de encuestas y consultas ciudadanas”. Resalta en el quinto punto que “el nuevo 

Reglamento de Tránsito, el cual prevé nuevas obligaciones y mantiene el sistema de cancelación de licencias por puntos, fue 
impuesto unilateralmente y sin previa consulta ciudadana por parte del Gobierno del Distrito Federal”. Añade en el sexto 

punto que “el alto monto de las multas que contiene el nuevo Reglamento de Tránsito no está vinculado con política alguna, 

proyecto o programa contra la corrupción”.Le recuerda que “toda norma debe cumplir con el requisito de publicidad, para el 
cual es indispensable que la autoridad informe a la ciudadanía sobre los elementos que se señalan en la misma, a fin de que 

conozcan sobre los nuevos lineamientos que deberán observar”.(Leticia Robles de la Rosas, primera plana) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-En Privado… 

 

Viene Francisco: Cuando el 7 junio de 2014 el presidente Enrique Peña Nieto cumplió su visita de Estado a la santa sede y 
se reunió en privado con el papa Francisco en la biblioteca del Palacio Pontificio, que solo usa para recepciones oficiales, 

aceptó la invitación para viajar a México. Era sábado y ese día, por una excepción, abrió brevemente la sala de prensa de la 
Vía de la Conciliación para repartir il boletino de la visita que, como es su costumbre, tenía preparado desde días antes, solo 

estaba embargado hasta el fin de la visita, como ocurre en estos casos protocolarios. Tras ver al Papa, el Presidente visitó a 

su secretario de Estado, Pietro Parolín, que conoce bien a México por haber estado asignado a la nunciatura en nuestro país, 
lo mismo que al actual gobernador del Vaticano, Giuseppe Bertello quien estuvo siete largos años de nuncio en nuestro país, 

de 2000 a 2007, con el que comería posteriormente en la sede vaticana. Pero antes, Peña Nieto hizo una declaración a los 
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reporteros que cubren la fuente presidencial, en el salón de un pequeño hotel frente a la misma sala de prensa, y allí dio a 
conocer que había invitado, y el Papa aceptado, venir a México, lo que no registraba el comunicado de prensa, por haber sido 

preparado, le decía, de antemano. Ante esta omisión, el entonces canciller José Antonio Meade, pidió al embajador Mariano 
Palacios, que operara para que la Santa Sede lo confirmara, y por eso su vocero, el padre Lombardi, lo hizo vía telefónica. 

Pasaron los meses y cuando parecía que el Papa vendría a nuestro país como parte de su visita a Estados Unidos, se 

antepuso su gestión en el reencuentro Washington-La Habana, tras 50 años de ruptura, y agregó la escala en Cuba dejando a 
un lado la de México, lo que no dejó de ocasionar algo más que malestar en el gobierno mexicano. Finalmente, en este 

otoño, a su regreso de Estados Unidos, dejó saber que vendría, se confirmó, y él mismo lo dijo en el vuelo de África a Roma, 
donde dejó un claro: Voy a México a ver a La Morenita, mensaje que se debió escuchar fuerte y claro en la Arquidiócesis 

Primada de México, a cargo del cardenal Norberto Rivera, lo que el Papa confirmó el sábado. 

 
RETALES 

CLAVE. Monseñor Eugenio Lira Rugarcía, secretario general de la CEM, es el hombre clave en la visita del Papa. En él ha 
depositado toda su confianza su presidente, el cardenal José Francisco Robles Ortega, arzobispo de Guadalajara; 

MONEDA. Pues si el PRD quiere sacar la reforma política del Distrito Federal, deberá acompañar otras iniciativas del 
gobierno. Miguel Barbosa me confirmó el viernes que hoy sale; 

CISEN. Es falso que Eugenio Ímaz haya dejado el Cisen. Sigue al frente tras superar con éxito un tema de salud que los que 

lo daban por liquidado, ignoraron o, sabiéndolo, perversos, lo usaron. 
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

Que los senadores lograron destrabar la reforma política del Distrito Federal gracias a la intervención del perredista Miguel 
Barbosa, quien cabildeó con los coordinadores panista, Fernando Herrera, y priista, Emilio Gamboa, para que se le diera la 

primera lectura y este martes pueda subir la iniciativa al pleno. 
 

Sin embargo, otros senadores no se resignan a que el DF tenga autonomía política y aún quieren legislar para la capital. Por 

eso Alejandro Encinas dijo a sus colegas Mariana Gómez del Campo y Martha Tagle que confía en no convertir a esa cámara 
en el gran cabildo municipal. 

 
Y es que ambas plantearon un exhorto al jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, para que aplazara la 

entrada en vigor del nuevo Reglamento de Tránsito que está vigente desde esta mañana, a sabiendas de que un exhorto 

similar de la Asamblea Legislativa ya había sido rechazado. 
 

Que los diputados priistas Laura Barrientos, Juana Cavazos, Hugo Gaeta y Delia Guerrero, así como la ecologista Sharon 
Cuenca, le armaron un boicot a la Comisión de Transparencia y Anticorrupción, al no asistir a las reuniones de junta directiva 

convocadas por Rogerio Castro, de Morena, lo cual ha impedido al grupo dictaminar diez asuntos pendientes, entre ellos un 

exhorto a la Auditoría Superior de la Federación para esclarecer los contratos presuntamente irregulares adjudicados por el 
gobierno federal a la constructora OHL. 

 
Que tremenda sorpresa se llevaron los usuarios de la Terminal 2 del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México al 

encontrarse con un grupo de artesanos chiapanecos, que estaba por viajar al Vaticano para entrevistarse con el papa 
Francisco e inaugurar una muestra artesanal y fotográfica sobre Chiapas. 

 

Los artesanos estaban acompañados ni más ni menos que por el gobernador Manuel Velasco, a quien se le vio sin seguridad 
y sin comitiva, listo para preparar la visita del Papa a su estado en febrero de 2016. 

 
Que en el contexto de la nueva dirigencia del PRI capitalino, a quien se le ha visto frecuentemente con el ex dirigente 

Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre es al secretario general, Tonatiuh González, y es que desde antes de que éste fuera 

ratificado en el cargo, el primero se hizo presente en actos públicos con los cuadros priistas. 
 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 
 

Peso, crudo y tasas: Pretender que el desplome del tipo de cambio no hace daño es cerrar los ojos a la realidad. Es verdad 
que hasta este momento la depreciación no se ha reflejado en la inflación oficial, pero muchas empresas están registrando 

pérdidas cambiarias cuando debieron haber tenido utilidades. Estas pérdidas significan menor capacidad de inversión y menor 

actividad económica. Ayer el precio de la mezcla mexicana de crudo de exportación se ubicó en 27.63 dólares por barril. El 
desplome es brutal ante los precios de 100 dólares y más de 2011 a 2013. La caída del petróleo, sumada a la incertidumbre 

sobre el alza en las tasas de interés de Estados Unidos, ha provocado el nuevo golpe al peso. El tipo de cambio fix del Banco 
de México se encontraba en 13.08 pesos por dólar el 31 de diciembre de 2013. Ayer se ubicó en 17.38. En ventanillas 

bancarias el tipo de cambio cerró en 17.62. El aumento del dólar en este periodo ha sido de 34.9 por ciento. No asombra que 

tantas empresas estén teniendo pérdidas cambiarias. La depreciación no ha sido un fenómeno sólo mexicano. Muchas divisas 
han perdido terreno frente al dólar en los últimos dos años. El peso, de hecho, se mantuvo firme durante buena parte de 

2014, pero en este 2015 ha sufrido una caída superior a otras divisas. Todos los indicadores sugieren que el peso se 
encuentra subvaluado, pero esto sirve de poco o nada cuando ahorradores e inversionistas compran dólares porque no saben 

qué va a ocurrir en el futuro. El 31 de diciembre de 2014 las reservas internacionales del Banco de México cerraron en un 
nivel máximo histórico de 193,239 millones de dólares. Este pasado 4 de diciembre habían caído a 171,954 millones de 

dólares. El Banco de México ha utilizado 21,285 millones de dólares de sus reservas en un intento por estabilizar el tipo de 

cambio. Para eso están las reservas, me dirán, pero el problema es que el peso no ha dejado de caer. Hace unas semanas el 
Banco de México anunció que el mercado estaba ya tranquilo y que reduciría sus intervenciones en el mercado. Pero el 

anuncio precedió sólo en unos cuantos días al nuevo desplome. En realidad la caída del precio del petróleo no debería 
generar un problema serio en la economía mexicana. La industria petrolera ya no representa más que un 11 por ciento de la 

economía nacional y un 6 por ciento de las exportaciones. Los inversionistas y ahorradores retiran su dinero de México porque 

mantienen todavía la idea de que el nuestro es un país petrolero. Pero esto es falso. De enero a octubre de 2015 las 
exportaciones petroleras fueron de 20,649 millones de dólares cuando las no petroleras se elevaron a 298,137 millones de 

dólares. Ni siquiera tenemos ya un superávit comercial. Nuestras importaciones petroleras, de 28,298 millones de dólares, 
fueron muy superiores a las exportaciones petroleras en los 10 primeros meses de 2015. La economía mexicana, que es 

consumidora antes que productora de petróleo, debería beneficiarse de la caída de los precios. El problema es que tenemos 
un gobierno con una enorme dependencia de los ingresos petroleros. La Comisión de Cambios, que incluye a la Secretaría de 

Hacienda y al Banco de México, debe cambiar de política. No tiene caso seguir arrojando dólares a un mercado de 

incertidumbre. La depreciación del peso nos dice que los inversionistas necesitan un mayor premio para colocar o mantener 
su dinero en nuestro país. El mensaje nos obliga a elevar la tasa de interés. Poco importa si lo hace o no la Reserva. Federal. 

El mercado cambiario está reaccionando a dudas que sólo un aumento en los intereses puede revertir. 
XAVIER OLEA 

Curioso que los partidos de izquierda se opusieron a la designación de Xavier Olea como nuevo fiscal de Guerrero porque 

supuestamente fue abogado de Raúl Salinas. En realidad fue abogado de Paulina Castañón, como también lo fue de Lydia 
Cacho. Pero ése es el trabajo de los abogados: defender a sus clientes. Y todos tenemos derecho a un defensor. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
Saldos económicos del 2015:  

1. OTRO AÑO DE CRECIMIENTO  MEDIOCRE. El gobierno había pronosticado para este año que el Producto Interno Bruto 
(PIB) crecería 3.7% en 2015 (a diferencia del pasado, la Secretaría de Hacienda ya no dio una cifra sino un rango que, para 

este año, establecieron entre 3.2 y 4.2%; el número mencionado es el promedio de éste). Como ha ocurrido desde que 

empezó este sexenio, volvieron a sobreestimar el crecimiento. Cuando salgan las cifras finales del último trimestre del año, 
habremos crecido tan sólo 2.4% en 2015. 

 
2. DÓLAR CARO. El 2 de enero de 2015, el tipo de cambio interbancario del peso frente al dólar estadunidense estaba en 

$14.74. Ayer cerró en $17.36. Esto equivale a una depreciación de 18%. Pero el peso ya venía debilitándose desde noviembre 

de 2014 cuando un dólar se llegó a comprar en $13.50. Si tomamos en cuenta toda la racha en que el peso comenzó a 
perder valor frente al dólar, la devaluación ha sido de 29%. No obstante, en términos comparativos con otras monedas de 

economías emergentes, el peso ha sido de las que más se ha defendido frente al dólar. 
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3. INFLACIÓN BAJA. En ocasiones anteriores, cuando el peso se devaluaba, la inflación inmediatamente se disparaba. No ha 

sido el caso este año. Por el contrario, el Índice de Precios al Consumidor en 2015 crecerá por ahí del 2.4%. Es la menor 
inflación de la que se tenga memoria desde que comenzaron a llevarse estadísticas serias al respecto y está por debajo de la 

meta inflacionaria establecida por el Banco de México (3%). Esto se debe, por un lado, a la caída mundial de los precios de 

las materias primas y, por el otro, a los primeros efectos de disminución de precios debido a las reformas estructurales 
aprobadas durante este sexenio. 

 
4. MÉXICO SE VE BIEN. La mayoría de las economías emergentes no crecen o incluso están contrayéndose, sus monedas se 

han devaluado más que el peso y sus precios internos se han disparado alcanzando inflaciones por arriba de los dos dígitos. 

En este panorama, la economía mexicana destaca. Sin duda frente a las otras dos economías grandes de América Latina 
(Brasil, Argentina) y otros países que viven una crisis seria por el derrumbe de las materias primas como Rusia. 

 
5. EL FRENO DEL SECTOR PETROLERO. Dos factores se combinaron este año para que fuera uno de los peores en la historia 

de este producto: el derrumbe de los precios internacionales y la persistente caída de la producción nacional de crudo. Si 
quitáramos el sector petrolero de las cuentas del PIB, México, en lugar de estar creciendo al 2.4% al año, estaría creciendo 

casi un punto más. 

 
6. SE PRENDIÓ EL MOTOR INTERNO. Frente a las penurias del sector petrolero, el crecimiento económico en buena medida 

vino de un incremento en la demanda interna. El sector de los servicios en la última medición anual estaba creciendo al 3.2%. 
Las ventas al menudeo han aumentado a lo largo del año destacando de manera particular la de automóviles que tuvieron un 

crecimiento de 19.6% anual durante los primeros diez meses de 2015, el mayor incremento para un periodo semejante desde 

el 2000. El consumo aumentó gracias a la baja inflación y el incremento que ha tenido el empleo a lo largo de este sexenio. 
 

7. El GOBIERNO SIGUIÓ ENDEUDÁNDOSE. Desde que tomó posesión el presidente Peña, consistentemente el sector público 
se ha quedado corto entre los ingresos que recibe y los gastos que ejerce. Este déficit ha generado un inevitable aumento de 

la deuda pública. La mejor manera de medir esto es con el “saldo histórico de los requerimientos financieros del sector 
público”. Al cierre de octubre ascendió a 8.3 billones de pesos lo que significó un aumento de 2.4 billones en los primeros tres 

años de la actual administración: un incremento nominal de 40% con respecto al saldo de la deuda al cierre del 2012 cuyo 

nivel era de 5.9 billones de pesos. Como proporción al tamaño de la economía, la deuda pública, al cierre del 2015, será 
equivalente a 47% del PIB. Cuando tomó posesión Peña era del 37.7%. Durante estos tres años le han metido casi diez 

puntos del PIB a la “tarjeta de crédito” del sector público. Este progresivo endeudamiento, sin embargo, no se ha traducido 
en un mayor crecimiento económico debido a que el gobierno mexicano gasta mal. 

 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

¿Un rector de medio tiempo? 
Una vez pasado el proceso de sucesión en la UNAM, algunos universitarios han comenzado a expresar una preocupación 

acerca del nuevo rector, el doctor Enrique Graue. Nos explican que una de las características de don Enrique en su gestión 
como director de la Facultad de Medicina es que trabajaba prácticamente medio tiempo. Su reconocimiento como médico 

oftalmólogo trajo como consecuencia que el doctor Graue tenga fama como especialista y que por lo tanto dedique mucho de 
su tiempo a la consulta particular y a cirugías de sus pacientes. Ahora como la principal autoridad de la máxima casa de 

estudios el temor de algunos es que don Enrique dedique más tiempo a su consultorio y sus cirugías que a la Universidad. 

¿Será un rector de medio tiempo?  
 

Chihuahua: ¿quién irá por el PAN?  
La confianza al interior del PAN no pasa por su mejor momento. Nos aseguran que uno de los panistas que más se 

mencionan para pelear por la candidatura al gobierno de Chihuahua ha dicho que planea no competir en el proceso interno 

panista, pues “el partido está de cabeza y desmantelado”, y quien vaya por Acción Nacional seguro perderá la elección. Así 
que además de los varios aspirantes del PRI, quizá un panista decida ir como independiente para buscar la silla que hoy 

ocupa el priísta César Duarte.  
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La Sedena y los derechos humanos 

La Secretaría de la Defensa Nacional, al frente de la cual se encuentra el general Salvador Cienfuegos, dio ayer una sorpresa 
al informar en el desayuno por el Día Internacional de los Derechos Humanos que el personal que participa en los exámenes 

de promoción para obtener el grado superior en el Ejército Mexicano es evaluado en las materias de Derechos Humanos, 

Derecho Internacional Humanitario e Igualdad de Género, así como la actualización de la Doctrina Militar con Perspectiva de 
Género, algo que, nos comentan, fue bien recibido por las organizaciones no gubernamentales y asociaciones que han 

presionado por que el tema de los derechos humanos sea prioridad en las Fuerzas Armadas. Ayer, el general Cienfuegos y la 
Secretaría de la Defensa Nacional recibieron un reconocimiento de diversos sectores, pues en tres años lograron reducir 88% 

el número de recomendaciones de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. 

 
Combate al crimen en Tamaulipas 

Ironías de la vida. Mientras en algunas localidades de Tamaulipas la violencia ha comenzado a ser contenida, los grupos 
criminales que operan en la entidad, que gobierna Egidio Torre Cantú, nuevamente atacaron instalaciones gubernamentales. 

Nos comentan que las autoridades federales no darán ni un solo respiro a Los Zetas y al Cártel del Golfo, pues sería ir en 
contra de los esfuerzos que día a día realizan policías federales, personal de la PGR y jueces, eso sin hablar del Ejército y la 

Marina que todo el tiempo han mantenido su lucha contra los cárteles para regresar la paz al estado. 

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 
"¡Pinche país de mierda!": Cabina de cajeros automáticos del Banamex de Insurgentes Encanto, colonia Florida, lunes 14 

de diciembre de 2015, 17:46 horas. Antes de terminar mi columna, antes de que oscurezca, bajo de mi departamento a 
retirar dinero. Hay cuatro personas en la cola y uno de los tres cajeros está libre. Asumo que no está entregando efectivo. 

Business as usual. Por la forma desacompasada en que se bambolea y queja en su teléfono celular, supongo que el segundo 
de la fila (debe tener 35, 40 años, fortachón, unos kilos de más) está ligeramente borracho. “¡Llevo horas, horas, tratando de 

sacar dinero, y ningún pinche cajero funciona!”, vocifera entre intermitentes “¡Pinche país de mierda, nada funciona, pinche 

país de mierda!” Nervioso, un oficinista de unos 40 años, unos de esos hombres seguramente inclinados a la prudencia, retira 
su tarjeta del cajero para cederle el lugar. El que grita es un patán en toda la extensión de la palabra. Uno de esos que tienen 

un violento aroma de mediocridad. Inserta la tarjeta (me da la impresión que al revés) y el cajero no le responde. Fuera de sí, 
le tira cuatro, cinco manotazos. Una señora en la fila intenta serenarlo con un económico “métala bien”. El tipo enfurecido 

saca la tarjeta y la inserta al revés de la ocasión previa. Es decir, en una de las dos la metió mal. El cajero no le responde de 

cualquier manera. Suelta golpes más agresivos e intenta sin elasticidad, y por lo mismo sin fuerza, patear la máquina al grito 
de “¡Pinche país de mierda, nada funciona, pinche país de mierda, llevo dos horas tratando de sacar dinero, pinche país de 

mierda!” Con temeraria irresponsabilidad (es más joven y fuerte que yo), me acerco a decirle que no le pegue, porque yo sí 
voy a sacar dinero. Apenas me mira, mientras grita “¡No funciona, no funciona!” Da dos pasos hacia la puerta de salida de la 

cabina con su espantosa cantaleta. La señora le dice que pruebe en el otro cajero, quizá tenga fortuna. “¡Nada funciona!”, 

sigue tronando. “¡El cajero, el pinche banco, el pinche tráfico, el pinche piso, nada funciona en este pinche país de mierda!” 
Patalea, espanta. Tipo muy violento, sin duda. Sale de la cabina. Cruza Insurgentes toreando coches. El suyo está mal 

estacionado en la banqueta de enfrente (no hay policías de tránsito). Llega una mujer que dice ser de Banamex para 
informarnos que “ya viene mi compañero de seguridad”, quien, cierto, arriba en un par de minutos. Meto mi tarjeta en el 

cajero y retiro sin problema 5 mil pesos. Pinches patanes de mierda, mastico al regresar caminando a mi departamento con la 
idea de cambiar la columna. Pinche cultura de reclamar agrediendo. Pinche impunidad de esos que, borrachos y sobrios, se 

creen ciudadanos de oro en un México que no los merece.Voy a pedirle un registro a Banamex, aunque no tengo idea de por 

qué falta podría denunciar al patán destructivo. Averiguaré. Simplemente me quiero rebelar contra lo que parece 
irremediable. 

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 
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Reforma-Templo Mayor… 
 

ENTRE los aspirantes a ocupar una de las dos vacantes en el Consejo Consultivo de la Comisión Nacional de Derechos 

Humanos, hay un personaje peculiar. Se trata de Juan Manuel Estrada, presidente de la Fundación Find. 
 

SOBRE el jalisciense hay dos versiones. Una lo considera un activista comprometido con la defensa de los derechos humanos, 
pues inclusive ganó el Premio Nacional en 2014. 

 
EN LA OTRA se le señala como alguien que se aprovecha de causas sociales para extorsionar y obtener a la mala contratos 

gubernamentales. 

 
EN LAS pasadas elecciones, por ejemplo, se reveló que, junto con el ex perredista Salvador Cosío, invirtió cerca de 300 mil 

pesos en la campaña del priista Héctor Robles, para que los beneficiaria con licitaciones como alcalde de Zapopan. 
 

Luego se les acusó de extorsionar al panista Alfredo Argüelles, para desistirse de una denuncia en su contra, cosa que ambos 

negaron con vehemencia. 
 

HABRÁ que estar al pendiente de la decisión que tomen los senadores. 
 

LOS QUE al parecer ya fumaron la pipa de la paz son Felipe Calderón y Ernesto Cordero. 
 

EL EX PRESIDENTE y su fallido delfín se dejaron ver en el Puerto Madero, donde el rib eye se sirvió término medio, pero la 

grilla estaba en su punto. 
 

¡AH, CARAY! Cierta extrañeza causó un nombramiento que hizo Virgilio Andrade en la Secretaría de la Función Pública. 
 

RESULTA QUE María Antonieta Sánchez Vicencio fue designada al frente de la Dirección General Adjunta de Inconformidades, 

lo cual se entiende pues la funcionaria tiene una carrera de más de 20 años en la administración federal, sobre todo en las 
áreas de compras y adquisiciones. 

 
LO QUE causó inquietud es que esa oficina supervisa las impugnaciones contra compras de las dependencias del gobierno. Y 

entre los casos que podría atender Sánchez Vicencio, ¡ups!, están algunos de cuando ella misma era la responsable de las 

licitaciones en el SAT. 
 

DE AHÍ QUE, por lo menos, se espera que se declare impedida para siquiera acercarse a esos expedientes. ¿O dirá Andrade 
que aquí tampoco hay conflicto de interés? Es pregunta. 

 
EL QUE con tucanes anda, a quedarse con la lana aprende. 

 

O al menos eso parece que va a pasar en la Semarnat que hoy encabeza Rafael Pacchiano, del Partido Verde. 
 

HACE APENAS unos días la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas presumió por todo lo alto la liberación de una 
manada de lobos mexicanos, como parte del Programa de Conservación de Especies en Riesgo. 

 

LO QUE no dijeron es que dicho programa -como el lobo mexicano- está en vías de extinción pues a estas alturas la Semarnat 
sigue sin decir si seguirá financiándolo en 2016. 

 
AL PARECER, Pacchiano quiere utilizar esos recursos en otra cosa, pues, extraoficialmente, a los operadores del programa ya 

les dijeron que los van a dejar aullando en la loma. 
 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S      P O L Í T I C O S      Y      A N E X O S 
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